
Хит-парад вместе с Зоей 
из «Ленинграда» - 20:00 (мск),   

  воскресенье

Наш ответ Дню 
святого Валентинасвятого Валентина
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уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Денис КОРСАКОВ

8 февраля замечательная 
актриса отпраздновала 
день рождения.

ИЗ ВЕЧЕРНЕЙ ШКОЛЫ - 
В АНГЛИЙСКИЙ ОСОБНЯК

Странно сейчас об этом думать, но когда 
Ирине Муравьевой было 17, ее не взя-
ли ни в один московский актерский вуз. 
Везде она провалилась. Много лет спустя 
объясняла это полным отсутствием опыта: 
она ведь никогда не выступала в школьной 
самодеятельности, не выходила на сцену 
в драмкружке, только умела худо-бедно 
читать стихи вслух, «с выражением».

Ирина Муравьева 
в 75 лет - самая 
обаятельная 
и привлекательная
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Иван ГРАЧЕВ

С инициативой 
выступило 
Министерство 
обороны.

Если предложение Мин-
обороны пройдет, генера-
лы смогут заключать кон-
тракты с армией в период 
мобилизации или военного 
положения в возрасте до 
70 лет, а все остальные - от 

рядового до полковника - 
до 65 лет. 

Сейчас предельный воз-
раст службы для гене-
ралов армии и генерал-
полковников - 65 лет, 
для генерал-майоров и 
генерал-лейтенантов - 60 
лет, для полковников - 55 
лет. Для остальных званий 
- 50 лет.

А в запасе мобилизаци-
онного резерва сегодня
можно числиться до 70

лет генералам, до 65 лет - 
старшим офицерам, до 60 
лет - младшим офицерам и 
до 55 лет - всем остальным. 

После введения едино-
го предельного возраста 
заключения контракта на 
службу в войсках все бу-
дет, конечно, проще. От-
сечка совпадет с общим 
пенсионным возрастом по 
стране. И лишь генералы 
смогут служить на 5 лет 
дольше. 

В России будет новый 
предельный возраст 
для службы по контракту

Газета нашего города ★ Барнаул

Что грозит 
на Западе 

Такеру 
Карлсону 

за интервью 
с Путиным

Полностью 
беседу 

с президентом 
слушайте на Радио 

«КП» 9 февраля 
в 10:00 (мск) 
и читайте на 
сайте KP.RU.

Вся правда 
о драконах
Встречаем 
китайский 
Новый год 
грамотно
Читайте на стр. 11 �
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Пятница
9 февраля
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ЭКОНОМИКА
Как мошенники 
обманывают россиян: 
семь сценариев 
отъема денег

ЗДОРОВЬЕ
Без ограничений 
и подсчета калорий: 
как питаться 
интуитивно и худеть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Поздним вечером в среду Владимир Путин принял в Кремле главного раввина России Берла Лазара 
и президента Федерации еврейских общин России Александра Бороду. Говорили о войне на Ближнем 
Востоке. Российский лидер отметил, что Россия делает все, чтобы помочь людям, которые оказались 
в заложниках: 

«Мы, конечно, прежде всего обращаем внимание на граждан России, но не только. В том числе это ка-
сается пожилых людей и членов их семей, которые прошли холокост», - отметил Владимир Путин. 
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09.02.2024 Картина дня: в верхах

Александр ГРИШИН

С дистанции 
сошли Надеждин 
и Малинкович - 
ЦИК отказала им 
в регистрации.

После подсчета поданных в ЦИК 
подписей за выдвижение Бориса 
Надеждина из почти 105 тысяч 
действительными были признаны 
95 587 из них. Более 9 тысяч (око-
ло 9%) были забракованы. А по 
закону недействительных подписей 
не должно быть больше 5%. Более 
того, выяснилось, что подписыва-
лись за Надеждина даже мертвые. 
Как минимум 11 человек.

В листах другого кандидата, 
Сергея Малинковича  - лидера 
«Коммунистов России», - тоже были 
подписи 8 умерших. Ну и недей-
ствительные. Его тоже не зареги-
стрировали.

В итоге в выборах президента 
остались только уже зарегистри-
рованные кандидаты: Владислав 
Даванков от партии «Новые лю-
ди», Леонид Слуцкий от ЛДПР, 
Николай Харитонов от КПРФ, 
и самовыдвиженец Владимир 
Путин.

«ВСТРЕТИМСЯ В СУДЕ»
Главный «коммунист России» вос-

принял поражение стоически.
- Мы уважаем решение ЦИК, у 

нас нет претензий, - сказал он, по-
сетовав лишь на сложность проце-
дуры регистрации, но не преминул 
подчеркнуть: «Наши подписи были 
собраны честно».

А вот «либеральная надежда» 
Борис Надеждин пообещал пойти 
в Верховный суд:

- Я не согласен с решением ЦИК. 
Я собрал 200 тысяч подписей по 
всей России. За очередями в наши 
пункты сбора следил весь мир,  - 
заявил он.

Еще он говорил, что 45 тысяч 
человек пожертвовали на его из-
бирательный счет 102 миллиона 
рублей. Надеждин предложил ЦИК 
отложить до 10 февраля решение 
о регистрации, чтобы донести на 
проверку новые подписи, которых 
у него еще «вагон и тележка».

ФАНТАСТИЧЕСКИЙ КОСЯК
Удивительно, что Надеждин за-

был путаницу в его штабе, из-за 
которой часть подписей, в том 
числе и его самого, и членов его 
семьи, не могла быть признана - в 
ЦИК просто не привезли папку со 
списком сборщиков подписей. А 
без этого никуда, там нотариально 
подтверждаются сведения тех, кто 
собирал подписи.

«То есть, видимо, мы их сюда 
не привезли?  - спрашивает он на 
видео из ЦИК у кого-то из соратни-
ков. - Мы их ищем, но косяк просто 
фантастический».

Даже в не испытывающей сим-
патии к российской власти «Новой 
газете - Европа»* были вынуждены 
признать, что «нарисованные и не-

проверенные подписи появились 
из-за желания «старых друзей» 
Надеждина (навальнистов. - Ред.) 
поучаствовать в кампании». А «с 
друзьями Надеждина были установ-
лены «особые» финансовые взаи-
моотношения». Попросту говоря: 
пилили собранные на кампанию 
деньги.

ГРЯДУТ НОВИНКИ
Надежды Надеждина «сторго-

ваться» в пух и прах разбила глава 
ЦИК Элла Памфилова:

- Борис Борисович, поздно, вы 
исчерпали все процедурные воз-
можности, которые у вас были,  - 
разъяснила она. - У вас есть пол-
ное основание обратиться в суд, 
если, простите, слишком поздно 
взялись, не довели до ума провер-
ку подписей.

А ведь ЦИК и так пошла навстре-
чу кандидату, сдвинув рассмотре-
ние с 7 февраля на 8-е. Но и этот 
шаг не помог.

Кстати, Памфилова также заяви-
ла, что ЦИК предложит разрешить 
сбор подписей в поддержку канди-
датов дистанционно. То есть через 
«Госуслуги». Что, кстати, должно 
снять большую часть вопросов и 
претензий к качеству этой работы.

Олег АДАМОВИЧ

А старые импортные 
самолеты нужно 
заменить на новые 
российские.

Владимир Путин обсудил 
с Кабинетом министров, 
как обстоят дела с авиаци-
ей и какие планы в этой от-
расли на будущее:

- В прошлом году отече-
ственный авиационный 
транспорт перевез свыше 
105 миллионов пассажи-
ров. Прирост составил 
10,7%. Это больше, чем 
ранее прогнозировалось, 
мы думали, что перевезем 
где-то 103 миллиона чело-
век. Почти 83 миллиона 
человек воспользовались 
внутренними авиалиния-
ми. Таким образом, пасса-
жиропоток в этом сегменте 
более чем на 13% превысил 
показатели 2019-го, то есть 
доковидного года, - рас-
сказал президент.

А вот полеты за рубеж, 
после того как целый ряд 
стран отказался летать 
в Россию, такого роста 
не показал. Оно и понят-
но: одни лишь турпоездки 
не смогут заменить про-
шлые объемы.

Владимир Путин расста-
вил важные акценты для 
отрасли:

Стареющий авиапарк 
надо менять 
на новые борта

- Непростая задача, от-
даю себе в этом отчет, 
но мы должны интенсив-
но над этим работать. Рос-
сийские самолеты должны 

отвечать всем требовани-
ям по качеству, комфорту 
и безопасности перелетов, 
быть действительно гло-
бально конкурентными 
по характеристикам, а их 
передача авиакомпаниям 
должна проходить в согла-
сованные сроки, без опо-
зданий и задержек, - по-
ручил он.

Билеты не должны 
дорожать

- Важно не допускать 
чрезмерного роста цен 
на билеты при безуслов-
ном обеспечении качества 
обслуживания пассажиров 
и безопасности полетов. 
Эти вопросы должны быть 
в приоритете, - отметил 
российский лидер.

Не исключено, что в бли-
жайшее время перевозчики 
попросят у правительства 
субсидий под это.

Самые важные 
новости, 
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Эксперты объясняют, что 
главная проблема российских 
самолетов - это не их качество 
или комфорт (тут все в поряд-
ке), а постпродажное обслу-
живание. «Боинг» и «Эйрбас» 
имеют специалистов по  ре-
монту по всему миру и сеть 
складов с запчастями, откуда 
любую деталь можно привезти 
в считаные дни. Наши произ-
водители из-за несоизмеримо 
меньших объемов производ-
ства такого позволить себе 
не  могут, поэтому запчасть 
на  самолет доставляют не-
сколько недель. А для любого 
перевозчика борт, простаиваю-
щий на земле, - это убытки.

Цены 
на авиабилеты 
расти 
не должны!

СПРАВКА «КП»

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ 
НА СОВЕЩАНИИ
✓ В прошлом году через биржи труда работу нашли 1,3 млн 
человек. В Красноярском крае, Волгоградской области и в Та-
тарстане нашлось больше всего рабочих мест для инвалидов.
✓ Власти проиндексировали с 1 февраля субсидии для 20 млн 
человек.

- С 1 февраля на 7,4% проиндексировано более 40 различных 
выплат для почти 20 млн человек, - отметил Путин. - Это мате-
ринский капитал на первого ребенка - он теперь стал 630 тыс. 
рублей, на второго ребенка - 833 тыс. рублей.

Кандидатов 
осталось четверо

*Нежелательная в России ор-
ганизация.

■ ВЫБОРЫ-2024
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Андрей БАРАНОВ

Знаменитый 
американский 
журналист 
остался в восторге 
от российской 
столицы.

За пять с полови-
ной дней, что самый 
популярный тележур-
налист Америки Та-
кер Карлсон пробыл в 
Москве, он не только 
сумел выполнить свою 
главную задачу - взять 
интервью у Владимира 
Путина (его должны бы-
ли опубликовать сегодня 
ночью по московскому 
времени, полный раз-
бор читайте на сайте 
KP.RU), но и проявил 
себя как заядлый ту-
рист, успевший с го-
ловой окунуться в ат-
мосферу российской 
столицы, где оказался 
впервые. Поселился он 
поближе к Кремлю - в 
знаменитой гостини-
це «Москва», теперь, 
увы, сменившей назва-
ние на заморское Four 
Seasons. Кстати, имен-
но оттуда, из открытого 
кафе «Огни Москвы» 
на 15-м этаже здания, 
Карлсон на фоне сия-
ющего ночного города 
и озвучил анонс своей 
предстоящей встречи с 
Президентом РФ.

В первый же вечер 
гость пешком отпра-
вился в расположенный 
рядом Большой театр - 
смотреть классический 
советский балет «Спар-

так». Проблемы с биле-
тами у него, совершен-
но очевидно, не было, 
как Такер ее решил - 
неизвестно, но спекта-
клем наслаждался, сидя 
в удобной ложе.

Сам он по приезде со-
общил поймавшим его 
журналистам, что хо-
тел бы многое увидеть, 
пообщаться с людьми, 
чтобы понять, «как тут 
все устроено». И на 
следующий день от-
правился на ВДНХ - в 
павильоны проходящей 
там сейчас мегавыстав-
ки «Россия». Видимо, 
кто-то посоветовал 
познакомиться таким 
образом с огромной 
страной, не выезжая 
за пределы столич-
ного мегаполиса. Там 
Карлсона, визит кото-
рого уже был разрекла-
мирован по ТВ, стали 
узнавать окружающие. 

Продавщица одного из 
сувенирных киосков 
бежала за американцем 
ползала и не упустила 
шанс сделать с ним сел-
фи. Потом таких фото с 
москвичами появилось 
много. Такер с радо-
стью щелкался с же-
лающими и на улицах, 
и в тех местах, куда за-
ходил по своему выбо-
ру. Во-первых, посетил 
одно из заведений сети 
закусочных «Вкусно - и 
точка», занявшей место 
сбежавшего из страны 
«Макдоналдса». Там 
он за 566 рублей купил 
два бургера, картош-
ку фри и колу, сказав 
по-русски: «Спасибо». 
Затем наведался в ги-
пермаркет «Ашан», с 
удивлением посмотрел 
на забитые всяческой 
снедью полки, взял 
хлеб, молоко, тортик 
и еще кое-какие про-

дукты. Сложил все это 
в тележку и дисципли-
нированно оплатил на 
кассе.

Гастрономическая 
программа включала в 
себя посещение по ве-
черам нескольких ре-
сторанов разной кухни. 
Карлсон признался, что 
остался доволен отве-
данными им русскими 
яствами.

Перед отъездом до-
мой гость сообщил, что 
Москва ему понрави-
лась. «Очень красивый 
город. Я поражен ко-
личеством архитекту-
ры ХIХ века», - сказал 
он. И намекнул, что не 
прочь побывать у нас в 
гостях еще раз - посе-
тить Санкт-Петербург 
и Сибирь, увидеть Бай-
кал.

Что ж, прилетайте, 
дорогой Карлсон. Мы 
будем вам рады!

t.m
e

Телеведущий не особо представлял, чего ждать от похода 
в московский гипермаркет. В итоге тележку загрузил основательно. 

Александр КУДЕЛЯ

Грозят посадить 
под санкции и объявить 
иноагентом.

И поклонники, и враги Такера 
Карлсона рассуждают на тему, что 
ему будет на Западе за интервью с 
Владимиром Путиным. Попадет 
под санкции ЕС? А может, в Штатах 
его признают иноагентом? 

Евродепутат Ги Верхофстадт,
экс-премьер Бельгии, призвал Ев-
росоюз ввести против Такера санк-
ции. Павел Шариков, ведущий 
научный сотрудник Института Евро-
пы РАН, эксперт РСМД, в беседе с 
«Комсомолкой» не исключил такой 
возможности: «Мы видим, как рас-
тет тенденция принимать абсолютно 
беспрецедентные решения». 

Но, чтобы посадить Карлсона под 
санкции, сперва служба внешних 
действий ЕС должна изучить доказа-
тельства. И лишь затем окончатель-
ный вердикт вынесет Евросовет. В 
санкционном списке Евросоюза сей-

час лишь 6 граждан США, которых 
обвиняют в терроризме и пиратстве. 
Выходит, еврочиновникам придется 
поставить журналиста в один ряд 
с пособниками Усамы бен Ладена. 
Учитывая возможное возвращение 
Трампа в президентское кресло, 
Евросоюз этим жестом сильно обо-
стрит и так непростые отношения 
с республиканцами, которые, воз-
можно, будут править балом в США 
с конца следующего года.

Признание Карлсона ино агентом 
в Америке маловероятно. Его интер-
вью с Путиным будет крайне трудно 
подтянуть под положения американ-
ского закона об иноагентах. Придет-
ся доказать, что Такер действовал 
«по приказу, просьбе или под контро-

лем России», получил за это больше 
$10 тысяч от российской стороны и 
что его действия были направлены на 
продвижение российских интересов, 
а не являлись работой журналиста. 

Политолог, американист Миха-
ил Синельников-Оришак уверен: 
«Нет ни одного американского за-
кона, по которому Карлсона можно 
было бы как-то юридически привлечь 
за интервью с Владимиром Путиным. 
Кстати, Карлсон еще и постарается 
выжать из этого максимум, создав 
себе такой ореол гонимого муче-
ника».

«Да, он пошел на риск, - говорит 
Павел Шариков. - Но Карлсон хочет 
больших просмотров, и он их по-
лучил».

■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Картина дня: визит

Карлсон улетел, 
но обещал вернуться

Что грозит телеведущему 
за интервью с Путиным?

Полностью беседу 
американского журналиста 
с Президентом России 
читайте на сайте KP.RU

Искусственный интеллект Алиса:
- Я бы выделила следующие открытия: 1. Разработка

вакцины от COVID-19: благодаря вакцине «Спутник V» мир 
получил возможность эффективно бороться с пандемией 
коронавируса; 2. Советский ученый Игорь Курчатов и его 
команда внесли огромный вклад в разработку и создание 
ядерного оружия, а также развитие ядерной энергетики; 
3. Российские ученые проводят важные исследования в
Арктическом регионе, что позволяет лучше понимать кли-
матические изменения и их влияние на окружающую среду.

Виталий ЗВЕРЕВ, советский и российский 
микробиолог, академик РАН:

- Мы сильно продвинулись в создании лекарств от рака.
В России проводятся уникальные операции в урологии, 
на предстательной железе. У нас большие достижения в 
определении генотипа новых бактерий. Это крайне важно 
при разработке новых лекарств.

Салават ЩЕРБАКОВ, народный художник, 
академик Российской академии художеств:

- Отвечу по-школьному: я горжусь таблицей Менделеева
и нашим Циолковским. Это так удивительно, что самоучка 
смог предсказать развитие ракетной техники, что космос 
будет осваиваться через орбитальные станции.

Михаил РЫЖАКОВ, академик 
Российской академии образования:

- Физиолог Иван Павлов, создатель науки о высшей нерв-
ной деятельности, расширил наши представления о биоло-
гии. Открытия Жореса Алферова повысили эффективность 
солнечных батарей.

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы:
- Надо отдать должное русскому изобретателю XIX века

Пафнутию Чебышеву. Он создал механизм приближения к 
прямолинейному движению. Сначала обосновал его матема-
тически, а потом и сделал во плоти. На Всемирной выставке 
в Париже 1878 года большим успехом пользовался первый 
в мире шагающий механизм, созданный как раз Чебышевым.

Анатолий КУДАКТИН, биолог-охотовед, 
академик Российской академии 
естественных наук:

- Владимир Вернадский сделал выдающееся открытие
о биосфере и ноосфере. Мне кажется, это открытие еще 
недостаточно понятно, что биосфера постепенно перехо-
дит в ноосферу, в сферу разума. И мы еще не понимаем 
своего места в этой сфере. Надо этим заниматься, потому 
что от этого зависит выживание всего человечества, а не 
создавать новые атомные бомбы.

■ ВОПРОС ДНЯ
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Наша Академия наук празднует 300-летие 
(читайте на стр. 10).

Какими открытиями 
российских ученых 
вы гордитесь?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Как живет Лисичанск 
после кровавого 
теракта ВСУ в пекарне.

МАЛЕНЬКИЕ РАДОСТИ
- Срочно! Все на улицу, от-

ходим на безопасное рассто-
яние. Ракетная опасность, - 
спокойно, но убедительно 
командует сотрудница ли-
сичанской администрации.

Вместе с чиновниками 
выбираюсь из подвального 
полумрака на белый свет и 
начинаю быстро, но с досто-
инством удаляться от здания. 
Команда дана для всех, и по-
следним из своего временно-
го подземного офиса выходит 
глава города Эдуард Сахненко. 
В этот момент что-то приле-
тает по окраине города, обо-
значая место взрыва черным 
дымом. Связи здесь нет, опе-
ративно узнать, куда попало, 
невозможно. Артиллерия ба-
хает снова и снова. Затем в 
облаках приближается звук 
самолета, который, види-
мо, зашел на цель и сбросил 
авиабомбы на позиции про-
тивника.

- Часто у вас такое? - спра-
шиваю Эдуарда Валерьевича.

- К сожалению, это типич-
ная обстановка. Бывает боль-
ше, бывает меньше. Но линия 
боевого соприкосновения к 
Лисичанску очень близко. С 
Нового года постоянно стра-
даем от обстрелов. Прилегаю-
щим селам достается...

- Зато людей, кажется, стало 
больше, - обращаю внимание 
на прохожих на улице.

- Это так. Появилась воз-
можность работать и в му-
ниципальных учреждениях, 
и на обслуживании жилого 
сектора. Причем есть и моло-
дежь - семьями возвращают-
ся. Жизнь, пусть и медленнее, 
чем хотелось бы, снова при-
ходит в Лисичанск, несмо-
тря ни на что. Сейчас в округе 
около 38 тысяч граждан.

- Пекарня с кафе, наверно, 
была одной из немногих точек 
притяжения?

- Абсолютно точно. Мест, 
где можно собраться с дру-
зьями, родственниками, по-
общаться, не очень много. 
Трагедия настигла целые се-
мьи. Это горе для всех жите-
лей Лисичанска.

Здесь готовили лучшие 
торты в городе. Да что там, 
их просто больше нигде и не 
пекли. И если хочешь приоб-
рести не магазинное, а прак-
тически домашнее - только 
сюда. Небольшая пекарня с 
кафе на втором этаже. Сюда 
любили водить детей, чтобы 
отвлечь от серых прифронто-

вых будней, больше-то особо 
некуда. Ясли и школу отре-
монтировали, но дети учатся 
дистанционно.

Здесь справляли дни рож-
дения. Рядом - ни казарм, 
ни огневых позиций. Уют-
но, пусть и не очень тихо - 
канонада слышна, как и в 
любом другом конце города. 
Взял выпечку, кофе, присел 
у окошка. Маленькие радо-
сти, которые ценишь, как 
саму жизнь, когда она - на 
линии огня.

МИНУТА, КОТОРАЯ 
СПАСЛА ЖИЗНЬ

3 февраля этот островок 
цивилизации в Лисичанске 
взлетел на воздух - прямо в 
кафе прилетела американ-
ская ракета, выпущенная из 
«Хаймарса». Из-под бетон-
ных плит достали 28 тел, в том 
числе - шестилетнего ребен-
ка. Сегодня в Киеве заявля-
ют, что били по заранее раз-
веданной цели. А в пекарне 
проходило чуть ли не заседа-
ние военного совета. Но фак-
ты говорят о том, что ВСУ в 
очередной раз совершили акт 
государственного террориз-
ма, жертвами которого стали 
безоружные люди.

Маргарита Волкова подъе-
хала к пекарне на своей ма-
шине за мгновение до взрыва. 
Она владеет небольшой заку-
сочной в Лисичанске, думала 
расширяться, присматривала 
площади. А тут под кафешкой 
на первом этаже как раз мож-
но было бы открыть вторую 
точку. Спрос-то в последнее 
время растет. Основные кли-
енты - строители, которые в 
боевых условиях ведут точеч-
ное восстановление города. 
Сам видел, как вдоль мно-
гоэтажек аккуратно сложе-
ны штабелями пластиковые 
стеклопакеты. А суровые ра-
ботяги «Единого заказчика в 
сфере строительства» фомка-

ми выламывают старые де-
ревянные рамы и заменяют 
на новые. Вне зависимости 
от того, жилая квартира или 
нет. Хозяин вернется, а до-
ма - новый ремонт.

Маргарита приехала про-
вести переговоры об аренде. 
Минутой раньше, и ее бы из-
решетили осколки.

- Как ее муж рассказывал, 
она успела только выставить 
ногу из машины. Ранение 
легкое, Риточка сегодня уже 
на работу убежала, - расска-
зывает мне соседка женщи-
ны. За окном ухает, но она 
даже не моргает, как будто 
не замечает гул артиллерии.

Полдня я езжу по Лисичан-
ску в поисках родственников 
погибших и пострадавших. 
Но кто-то - на опознании, 
кто-то - на работе, кто-то ор-
ганизует похороны или на-
вещает родственника в боль-
нице Луганска. Зато ближе 
узнаю Лисичанск, в котором 
люди пока живут не благода-
ря, а вопреки.

БЕЗ БЛАГ, НО С УЛЫБКОЙ
Здесь еще не вернулись при-

вычные нам блага цивилиза-
ции. Во-первых, отсутствует 
отопление. Его подключили 
лишь в нескольких десятках 
домов. Там, где это позволяла 
сделать «оперативная обста-
новка». А она тут такая, что 
большие строительные бри-
гады, как в Мариуполе, сюда 
не завезти - их очень быстро 
«размотают» артиллерией. На 
каждый звонок в дверь (да, 
электричество есть, но с пере-
боями) открывают одинако-
во укутанные в теплые вещи 
жители. С одинаково необъ-
яснимым оптимизмом: «Ну 
а что, руки теперь опускать? 
Газ дали, электричество есть. 
Теперь хоть конвекторами 
греться можно. А то от ке-
рамических печек отсырело 
все прошлой зимой, грибок 
пошел».

Во-вторых, тяжело с водой. 
Верный признак того, что в 
квартире кто-то живет, - это 
десяток пятилитровок: по 
пять в два ряда на лестнич-
ной клетке. Воду подвозят 
местные власти, но тащить 
до квартиры надо на себе - 
лифты не работают.

В-третьих, нет связи - ни 
интернета, ни мобильной. 
Остаются обычные городские 
телефоны. А по городу, на 
улицах, развесили, казалось, 
оставшиеся в прошлом веке 
таксофоны. По ним можно 
бесплатно вызвать экстрен-
ные службы или связаться 
с любым лисичанским або-
нентом.

И при этом люди все-таки 
возвращаются: «Ну а как - 
родной дом». Тем более когда 
есть вера, что город возродит-
ся. Программа восстановле-
ния составлена и постепен-
но выполняется, насколько 
позволяет обстановка. Мас-
штабные работы, как заявил 
на днях вице-премьер России 
Марат Хуснуллин, начнутся, 
как только отодвинется ли-
ния соприкосновения: «Мы 
уже на примере Мариуполя 
зайдем в штабном режиме и 
будем все восстанавливать».

НЕ «ЗАКОННЫЕ ЦЕЛИ»
Жители же города пытают-

ся устроиться в новой жизни. 

Кто-то работает в муници-
пальных учреждениях, кто-то 
в общепите, кто-то держит 
салон красоты. Как Елена 
Лихая, которая волею судеб 
в ту субботу тоже оказалась 
в пекарне. Теперь ее салон 
закрыт, выжить у владелицы 
шансов не было...

- У нас здесь погибла се-
мья родственников, три че-
ловека, - рассказывает уро-
женец Лисичанска по имени 
Виктор.

Он давно переехал из горо-
да, но периодически навещал 
родных.

- Сергей Жушма, его жена 
Инна и их сын Ваня. Приш-
ли в выходной в кафе, люди 
гражданские, местные. Сер-
гей всю жизнь работал на ско-
рой помощи, потом ушел на 
пенсию, торговал запчастя-
ми. Ваня был предпринима-
телем.

Иван Жушма был не про-
сто предпринимателем, но 
и местным муниципаль-
ным депутатом. Как и Артем 
Тростянский, который по-
гиб под этими же плитами. 
Среди жертв теракта - глава 
МЧС ЛНР Алексей Потеле-
щенко. Все они пришли на 
праздничное мероприятие в 
кафе. Стоило ли его прово-
дить здесь, в опасной близо-
сти от фронта? Попробуйте 
окунуться в нутро стылой 
панельки, в которой из раз-
влечений - только телевизор, 
если есть «тарелка». Вам бы 
не хотелось собирать там род-
ных на торжество.

Жизнь на улицах замирает 
уже после трех. Дети учатся на 
дистанционке. Каждая про-
гулка во дворе может окон-
читься трагедией. Семейный 
поход в кафе в «детское вре-
мя» - это все-таки не банкет 
со стриптизершами в феше-
небельном ресторане. А по-
пытка не забыть, что есть дру-
гая, мирная жизнь, которая 
обязательно вернется в этот 
настрадавшийся город.

Офицер МЧС, который 
спасает жизни, не может быть 
легальной целью. Как и му-
ниципальные депутаты, ко-
торые решают простые про-
блемы маленького человека. 
И уж тем более их пожилые 
родители. Ровно как и слу-
чайные прохожие с детьми.

- А даже если бы там были 
военные, разве так можно? - 
с вызовом смотрят в сторону 
гаубичных залпов две жен-
щины. - У меня целая семья 
знакомая там погибла, вот с 
этого дома. Девушка бере-
менная, девочка шести лет…

Среди жертв не было ни 
одного человека с оружием. И 
это главное, что нужно знать 
о произошедшем теракте.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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У Виктора в пекарне 
погибла родня - семья 
из 3 человек. Никто 
из них не воевал, 

работали на скорой.
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Среди жертв не было 
ни одного с оружием Авторская программа 

военкора Александра Коца 
на Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)

FM.KP.RU

Глава Лисичанска Эдуард 
Сахненко говорит, что ВСУ 
обстреливает город часто. 

Но чтобы так цинично, 
с десятками жертв мирных 

людей, - это впервые...
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30 ПРОЦЕНТОВ ВСЕГДА 
ГОТОВЫ «СТУКАНУТЬ»

- Анатолий, могу назвать те-
бя пропагандистом?

- (Смеется.) У меня есть 
проект «Пропаганда», так 
что можешь.

- Скажи мне как специалист, 
почему на Украине не видно 
антивоенного партизанского 
движения? Почему люди не 
выходят на новый майдан, не-
довольные Зеленским?

- Скажу не как пропаган-
дист, а как человек, актив-
но поддерживающий связь 
с Украиной. Моя версия та-
кая. Учитывая, что мои со-
беседники стирают всю нашу 
переписку и меняют префикс 
моего телефонного контак-
та с +7 (российского) на +38 
(украинского и других стран 
Восточной Европы), то кар-
тина ясна. Если там тебя на 
улице встретят, проверят мо-
бильник и обнаружат контакт 
с префиксом +7, мало не по-
кажется. На Украине жесткие 
репрессии! Пожестче люби-
мого либералами 37-го года. 
Ребята, 37-й давно наступил! 
На Украине!

Или еще один пример. Са-
ша Семченко (украинский 
публицист. - Авт.) долго пы-
тался уйти с Украины, хоро-
нился по знакомым, друзьям, 
хуторам. К счастью, сумел 
выбраться в Россию и рас-
сказывает мне: «Знаешь, ка-
кое главное чувство сейчас у 
людей на Украине? Страх». 
Люди сидят в кафе, а погово-
рить о политике не могут. Ес-
ли что-то брякнешь, напри-
мер: «А может быть, русских 
действительно вынудили на-
чать специальную военную 
операцию?», то спор сразу 
закончится.

- Почему?
- Потому что кто-то «стука-

нет» в СБУ.

- То есть идей-
но поддерживаю-

щих украинские 
власти достаточно 

много, чтобы 
«стукануть»?

- Да, их там 
немало. 30% - убеж-

денные заукраинцы, 30% - 
убежденные прорусские, 
30% - так называемые жду-
ны. Ждуны не в циничном 
смысле, дескать, подлецы... 
Обычные люди - они свои-
ми делами занимаются, их 
ничего не парит, ждут, чья 
возьмет... Еще 10% болтаются 
между «лагерями»... Но ак-
тивные 30% всегда готовы 
стукануть, испортить жизнь 
остальным 70 процентам.

- Что с этим делать? Москва 
пытается работать с обще-
ственным мнением Украины?

- Это главный и сложный 
вопрос... Убежден, в 2014 го-
ду нас встречали бы хлебом-
солью в городах типа Харь-
кова, Одессы. Сейчас другая 

ситуация… Ответа я не знаю. 
Наш телеканал там отключен. 
Но пассионарии на Украине 
находят возможность что-то 
подкрутить и все-таки нас 
смотреть... Не так давно в 
Одессе даже взяли «банду на-
стройщиков российских кана-
лов». То есть люди хотят полу-
чать точку зрения из России, 
и местный бизнес готов им 
настроить наши каналы в об-
ход запретов. Но спецслужбы 
Украины следят, чтобы все там 
сидели в скорлупе киевской 
пропаганды. И не рыпались.

- Есть способ украинцев пе-
реубедить?

- (Задумывается.) Сегодня, 
наверное, нет ничего убеди-
тельнее организации достой-
ной жизни на наших новых 
территориях. Без репрессий и 
истерик, которые делают не-
выносимой жизнь на Украи-

не. Сарафанное радио работа-
ет безотказно, а нормальная 
жизнь - лучшая реклама.

«МЫ ОТРЫДАЕМ, 
ОТПЛАЧЕМ 
КАЖДЫЙ СВОИХ»

- Горячие головы предлага-
ют дойти до Львова… Но не 
отвечают: а что дальше? Что 
делать с людьми, многие из 
которых потеряли своих род-
ственников. Как говорить с 
украинцами?

- Военные кладбища на 
Украине - страшная трагедия. 
И аплодировать: смотрите, мы 
столько украинцев положи-
ли, смотрите, как у них клад-
бища растут, - нельзя, не по-
человечески, не по-русски. У 
украинцев и у Зеленского пер-
сонально есть огромная ответ-
ственность. В марте - апреле 
2022 года мы были в полуша-
ге от подписания мирных со-
глашений. Для Украины все-
го лишь была бы прописана в 
конституции невозможность 

вступления в НАТО. И люди 
были бы живы. Кто ответстве-
нен за десятки тысяч погиб-
ших после этого людей? Это 
же Зеленский не стал ничего 
подписывать, решил воевать.

- Ты же понимаешь, что 
история любит победителей?

- Да, так всегда бывает. По-
этому и бессмысленно нытье: 
прекратить, уйти, хватит…

- Что будет дальше?
- Украинцы мне пишут 

жесткие вещи. Молодцы, они 
не забыли русский язык, осо-
бенно мат русский.

- Да, это нас объединяет.
- Но ругают украинцы не 

нас. У многих из них есть 
ощущение, что кто-то кон-
фликт спровоцировал и 

должен за это ответить. Жи-
вотной ненависти, которую 
мы, по мнению многих, бу-
дем испытывать несколько 
поколений друг к другу, я 
не чувствую. Помнишь, как 
у Высоцкого - «И отплака-
ли те, кто дождались, не до-
ждавшиеся - отревели». Мы 
отрыдаем, отплачем каждый 
своих. Понятно, что это не 
быстро и не сразу… Но потом 
мы попытаемся осознать, что 
же произошло между нами. 
И, мне кажется, все вернется.

«СОБЕРЕМ 
ВЫБИТЫЕ ЗУБЫ, 
СЯДЕМ НА ЛАВОЧКУ 
И БУДЕМ РЕШАТЬ»

- Bloomberg утверждает, что 
стороны ищут компромисс. 
Например, такой - Украина 
жертвует территории по су-
ществующей линии фронта, 
а взамен получает членство в 
НАТО…

- Допускаю, что Bloomberg 
участвует в информацион-

ной войне. У нас есть Кон-
ституция, согласно которой 
Запорожская, Херсонская 
области, ДНР и ЛНР - это 
Россия. Но сейчас на части 
этих регионов стоят посто-
ронние войска. Есть ли у нас 
возможность пренебречь 
Конституцией и сказать, что 
это пустяки, дело житейское? 
Мне кажется, нет.

- Украина лишь частный 
случай разбалансировки все-
го мира, в котором меняются 
правила игры?

- Это иллюзия, их не бы-
ло. Нас обманывали. Мы на 
это купились. Картинка была 
уж больно хорошая, благост-
ная. А оказывается, правила 
написали игроки для себя. 

Всегда сильный рулил. Толь-
ко сейчас появилось ощуще-
ние, что сильный, оказыва-
ется, не такой уж и сильный. 
Миша Леонтьев еще в 2014-м 
говорил: они, конечно, ду-
раки, что вводят против нас 
санкции. Страх их примене-
ния гораздо страшнее, чем 
сами санкции. А когда санк-
ции ввели, ты понимаешь - с 
этим можно и нужно рабо-
тать. И работаешь. Понятно, 
что Штаты и их коалиция - 
великие державы. Но и им 
можно так ответить, что мало 
не покажется.

- Ты описываешь ситуацию, 
в которой участковый заболел 
и двор погрузился в анархию.

- Скажу по-другому. Двор 
держали бандюки, и ты бо-
ялся слово сказать. А тут 
нашелся какой-то борзый, 
сказал слово. Стали драться. 
А бандюк не из железа ока-
зался. Вот у него коленка по-
догнулась, в челюсть попали. 
Нормально…

- А как этот двор дальше бу-
дет жить? По каким правилам?

- Двор, после того как он 
будет весь усыпан чьими-то 
зубами, соберется, сядет на 
лавочку и, сплевывая слюну 
с кровью, скажет: надо как-то 
решать. В 1945 году придума-
ли Ялтинскую конференцию, 
ООН, до этого - Лигу Наций 
после Первой мировой. Зна-
чит, сейчас будет еще какая-
то лига ООН. Договорятся. И 
попытаются опять сформули-
ровать, что это должны быть 
принципы справедливые, 
честные, для всех обязатель-
ные. И это опять будет рабо-
тать лет 70, а потом твои и мои 
внуки будут сидеть и говорить: 
а что же нам с этим делать? И 
так до бесконечности…

- И с этим ничего не сдела-
ешь? Разумные же существа…

- Какие мы разумные?! Де-
кабрь 2021 года, мы послали 
Штатам свое последнее рос-
сийское предупреждение с 
просьбой-требованием поду-
мать о том, что у нас тоже есть 
свое представление о безо-
пасности, нас не устраивают 
их подходы. Нас в традици-
онной высокомерной манере 
послали. Было бы человече-
ство разумное, наверное, нас 
пригласили к диалогу. А нас 
послали. Мы ответили…

- Действительно, как дворо-
вая разборка...

- Большинство аналитиков 
полагают, что этот год будет 
последним либо решающим 
в этом конфликте. Страшно, 
что гибнут люди. Но остано-
вить это можно только нашей 
победой.

«США, как бандюки, держали этот двор. 
       Пришлось подраться»Почему на Украи-

не не выходят на май-
дан против Зеленского, 
когда закончится 
СВО и возможно 
ли между нами 
и украинцами 
примирение?

Об этом в 
эфире Радио 
«Комсомоль-
ская правда» (radiokp.ru)
рассказал известный жур-
налист и продюсер, веду-
щий программы «Время по-
кажет» на Первом канале 
Анатолий КУЗИЧЕВ.

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

Никита Данюк и Владимир Ворсобин подводят итоги недели 
и с оптимизмом смотрят в будущее. Включайте Радио 

«Комсомольская правда» каждую пятницу в 19.00 (мск) 
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Чебурашка - 
наша мягкая сила 

в конфликте с Западом 
на Украине. Он родной 

и для русских, 
и для украинцев. 

И Микки-Мауса выбьет 
из игры одной левой.

FM.KP.RU
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Елена МАТВЕЕВА

Хотели как лучше, а получи-
лось... Именно так могут сказать 
идейные вдохновители западных 
санкций против России, которые 
по известной русской поговорке 
взяли да назло бабушке отморо-
зили себе уши. По итогам двух 
лет, в течение которых против 
России ввели невиданное до это-
го количество санкций, можно 
констатировать: они не сработа-
ли так, как задумали их инициа-
торы. К такому выводу пришли 
в Центре финансовой аналитики 
Сбера. А ряд мер имели прямо 
противоположный эффект и по-
могли российской экономики. 
Разберем их по пунктам.

Демонстративный уход де-
сятков западных компаний 

из России привел к росту вну-
треннего производства. Особен-
но активно импортозамещение 
продвинулось в машиностроении, 
авиационной отрасли, химиче-
ской промышленности, пищевой 
и в сельском хозяйстве. По оцен-
ке Росстата, в 2023 году рост 
реального ВВП составил 3,6%, 
а за 2022 - 2023 годы экономи-
ка выросла на 2,4%. Розничный 
оборот по российским брендам 
вырос на 25% к тому же периоду 
досанкционного 2021 года.
Освободившиеся с уходом запад-
ных компаний ниши быстро заня-
ли товары из третьих стран. Пусть 
не сразу, но были налажены новые 
логистические цепочки, к тому 
же правительство дало зеленый 
свет параллельному импорту (так 
называют поставку товаров без 
официального разрешения их про-
изводителей). В итоге дефицита 
товаров на российском рынке 
удалось избежать. А в 2023 году 
импорт полностью восстановился 
до уровня 2021 года.

По мнению авторов иссле-
дования, санкции позволили 

укрепить курс рубля и оставить 
валюту внутри страны. Да и сам 
рубль стал более привлекатель-
ным. По оценкам экспертов, доля 
национальных валют во взаимных 
расчетах России с зарубежны-
ми странами увеличится до 65% 
по итогам 2023 года, а с основ-
ными торговыми партнерами при-
близится к 70%.

При этом санкции в от-
ношении России и целого 

ряда ее граждан, прежде всего 
бизнесменов, арест и изъятие 
активов подпортили репутацию 
западных стран. Они переста-
ли считаться тихой гаванью для 
хранения сбережений. В итоге 
больше средств стало оставать-
ся внутри страны. А именно это-
го долгие годы добивались вла-
сти, в том числе вводя амнистию 
капитала.

Более того, экономики за-
падных стран сами пострадали 
от  введенных против России 
санкций. Свою роль сыграла 
зависимость от производства 
российских товаров и энерго-
носителей. Страны ЕС все еще 
продолжают покупать россий-
ских газ, хоть и декларируют 
намерение отказаться от него 
полностью, а также нефтепро-
дукты, произведенные в третьих 
странах из российской сырой 
нефти.

Кстати, в руководстве Евро-
союза уже давно признают, что 
испытывают серьезные трудности 
в процессе реализации антирос-
сийских санкций. Более того, как 
сообщила американская газета 
Politico, ряд компаний ЕС создают 
филиалы за пределами юрисдик-
ции сообщества, где производят 
подсанкционную продукцию. Не-
смотря на это, снимать санкции 
или хотя бы идти по пути их осла-
бления ЕС не намерен. Там по-
прежнему считают, что морозить 
уши гораздо эффективнее.

Наталья ВАРСЕГОВА

Как скажется на ценах 
прекращение поставок 
тропических фруктов 
из Эквадора и чем 
их можно заменить.

Старшее поколение по мнит 
те времена, когда бананы бы-
ли в дефиците. Если их вдруг 
«выбрасывали» (да, было та-
кое понятие) на прилавки, в 
магазинах тут же выстраива-
лись очереди. Продавщицы 
громогласно предупрежда-
ли: «По одной связке 
в руки!» Сейчас такое 
сложно представить. 
Бананы есть в любом 
магазине - бери сколь-
ко хочешь.

Однако с на-
чала года у 

российских 
покупателей появил-
ся уже второй повод 
для беспокойства. В 
начале января из-за граждан-
ского конфликта в Эквадоре, 
основной стране - экспорте-
ре бананов, президент Нобоа 
ввел чрезвычайное положе-
ние на 60 дней, и это могло 
отразиться на поставках бана-
нов в другие страны, включая 
Россию.

Сейчас - снова здравствуй-
те! Россельхознадзор прио-
становил поставки бананов 
из Эквадора: «В связи с систе-
матическими выявлениями 
в эквадорских бананах опас-
ного карантинного для Рос-
сии и стран - членов ЕАЭС 
объекта - многоядная муха-
горбатка (Megaselia scalaris 
(Loew)) - Россельхознадзор 
обратился к министру сель-

ского хозяйства и животновод-
ства Эквадора г-ну Франклину 
Данило Паласиосу Маркесу
с просьбой приостановить 
с 5 февраля сертификацию 
бананов пяти эквадорских 
экспортеров, допустивших 
наибольшее количество нару-
шений (эти компании пред-
ставляют около 30% эква-
дорского экспорта бананов в 
Россию. - Ред.)». Между про-
чим, совпали эти меры с заяв-

лением властей этой страны о 
том, что она готова передать 
оружие Украине.

- 90% бананов, которые 
можно купить в России, по-
ступают из Эквадора, - гово-
рит председатель правления 
Ассоциации экспертов рынка 
ритейла Андрей Карпов. - От-
зыв сертификатов у конкрет-
ных поставщиков создаст 
сложности.

Директор ИА FruitNews Ири-
на Козий уверена, что пробле-
мы возникнут, только если в 
черный список попадут но-
вые эквадорские поставщики.

- Речь идет пока о части по-
ставщиков, а их в Эквадоре 
несколько десятков, - пояс-
няет Ирина Козий. - Если 
ограничение не расширят, 
то поставки бананов пере-
распределятся между дру-
гими экспортерами. Но они 
могут подорожать из-за до-
полнительной логистики и 
бумажной нагрузки. А вот 
если ограничения расширят, 
то у российских потребителей 
будут сложности.

По словам эксперта, ба-
нан - все-таки важная состав-

ляющая 
н а ш е г о 

р а ц и о н а . 
Около 20 - 25% 

объема всех по-
требляемых фрук-

тов занимают именно 
бананы.

- Начать сотрудничество 
с другими экспортерами в 
Эквадоре тоже будет не-
просто, - дополняет Ан-
дрей Карпов. - Это дли-
тельный процесс. А цена 

на бананы не может быть 
слишком высокой, ина-
че потребитель не будет 
их брать. В России бананы 

конкурируют с яблоками. 
Если первые дорожают, уве-
личивается спрос на вторые.

И все же без бананов Россия 
не останется. Пресс-служба 
Россельхознадзора сообщила, 
что освободившуюся нишу мо-
гут занять фрукты из Индии.

Первая партия бананов 
из этой страны в Россию 
уже отправлена, следующая 
поставка запланирована 
до конца февраля текущего 
года. Далее объемы экспорта 
индийских бананов на рос-
сийский рынок обещают на-
ращивать.
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Трудно не увидеть главное 
конкурентное преимущество 
яблок перед экзотическими 
фруктами - они у нас растут!

С бананов 
перейдем на яблоки

Обратный эффект: 
Почему санкции 
Запада не сработали

■ РАЗОБРАЛИ ПО ПОЛОЧКАМ

1

2

3

Эксперты назвали причины, по которым 
антироссийские ограничения не навредили, 
а помогли нашей экономике.

Картина дня: денежки
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Наталья ВАРСЕГОВА

Накануне Нового года коллега пожа-
ловался. Захотел купить маме в подарок 
мясорубку и, образно говоря, сбился с ног, 
бороздя просторы интернет-магазинов 
в поисках подходящей модели. Проблема 
проста: привычных брендов на прилав-
ках из-за санкций практически нет. Им 
на смену пришли новые производите-
ли, с которыми мы пока еще находим-
ся в стадии знакомства и до крепкой 
дружбы - как до Луны пешком. К тому 
же за последний год цены на технику 
не просто выросли, а поставили рекорды 
по прыжкам в высоту. Вот и приходит-
ся ломать голову - как бы не прогадать 
с ценой и качеством.

- Ситуация резко начала меняться па-
ру лет назад из-за известных всем собы-
тий и последовавших за ними антирос-
сийских санкций, - пояснил директор 
по связям с общественностью Ассоциации 
торговых компаний и товаропроизводи-
телей электробытовой и компьютерной 
техники РАТЭК Антон Гуськов. - Наш 
рынок покинули некоторые междуна-
родные компании, кто-то совсем ушел, 
иные приостановили деятельность. 
И сначала, конечно, была паника из-
за проблем с поставками и наличием 
товаров. Однако спустя несколько ме-
сяцев розничные и оптовые компании 
адаптировались к новым условиям, от-
крылись новые каналы поставок. И се-
годня ситуация на рынке стабильная. 
Но уже не такая, как прежде.

Во-первых, по словам эксперта, 
произошло перераспределение долей 
участников рынка. В бОльшей степени 
его делят китайские (например, Haier) 
и турецкие (например, Веко) компа-
нии. Они и раньше присутствовали, 
но сейчас их объемы значительно уве-
личились. Выросли также продажи рос-
сийских и белорусских товаров.

Во-вторых, рост цен был волно-
образным за последний год. На это 
есть немало причин, одна из которых 
подорожание международных валют - 
доллара, евро, юаня. В-третьих, товары 
так называемых ушедших брендов все 
равно есть на российском рынке благо-
даря параллельному импорту. Теперь 
они завозятся из других стран не про-
изводителями, как это было раньше, 
а компаниями-импортерами.

- Известные бренды не пропали, 
но их стало меньше, и они подорожа-
ли, - продолжил Антон Гуськов.

НОВЫЕ ПРИХОДЯТ,
СТАРЫЕ ДЕРЖАТСЯ

Техноблогер Павел Трухачев отмеча-
ет еще одну тенденцию. Европейские 
производители крупной бытовой тех-
ники (КБТ) и мелкой бытовой техники 
(МБТ) из Европы и Южной Кореи по-
сле ухода с российского рынка стали 
пользоваться меньшей популярностью 
у потребителя.

- Если рассматривать концерны 
Bosch und Siemens Hausgeräte GmbH 
(Bosch, Siemens, Neff и Gaggenau) 
и AEG (Zanussi, Electrolux и AEG), 
то из-за параллельного импорта це-
ны на их стиральные машины, холо-
дильное оборудование, посудомоечные 
машины значительно выросли, - гово-
рит Трухачев. - Повысились они и на 

мелкую бытовую технику. Кроме того, 
сервисное обслуживание сократилось. 
И в большинстве случаев потребители 
уже выбирают бренды российского, 
китайского и турецкого производства. 
Из новинок набирает популярность 
мелкая бытовая техника из Узбеки-
стана под брендом Artel. За счет па-
раллельного импорта южнокорейская 
компания Samsung старается держать 
свои позиции, но издержки изменен-
ных поставок сказываются на ценах.

ХОЛОДИЛЬНИКИ, СТИРАЛЬНЫЕ 
МАШИНЫ И ПОСУДОМОЙКИ

- Среди крупной бытовой техники 
стали пользоваться популярностью хо-
лодильники белорусского концерна 
«Атлант», «Бирюса» и китайского кон-
церна Haier. Также популярность стали 
набирать холодильники Gorenje (эта 
торговая марка выкуплена в 2018 году 
компанией Hisense), - рассказал техно-
блогер. - Белорусские производители 
все еще ориентируются на советские 
ГОСТы, и теперь это ценится. Но ли-
дирующие место на российском рынке 
среди продаж холодильного оборудо-
вания, по данным продавцов, занимает 
Haier: уже давно находится на россий-
ском рынке, как говорится, «вовремя 
зашли».

По словам Трухачева, среди стираль-

ных машин хорошие позиции у Candy, 
Beko и «Атланта», также набирает по-
пулярность фирма Gorenje.

Среди моделей посудомоечных 
машин в России наибольшей по-
пулярностью пользуется китайский 
бренд Midea (хорошее соотношение 
цены и качества), российский бренд 
Kuppersberg (интересный функционал), 
турецкий Beko и немецкий Grundig.

ТЕХНИКА ПОМЕЛЬЧЕ
- С мелкой бытовой техникой все 

гораздо проще. Некоторые европей-
ские компании остались в России, и на 
данный момент их техника пользуется 
популярностью у потребителя - на-
пример, Tefal и Moulinex от концерна 
Groupe SEB, который производит под 
брендом Tefal посуду и технику для кра-
соты Rowenta, - объясняет Павел Тру-
хачев. - Также бОльшую популярность 
набирает китайский концерн Xiaomi - 
Viomi (чайники, стиральные машины, 
холодильники), Deerma (техника для 
здоровья и красоты - увлажнители воз-
духа, электробритвы), Dreame (роботы-
пылесосы, вертикальные пылесосы), 
Roborock (роботы-пылесосы), KYVOL 
(микроволновые печи), где очень мно-
го решений среди мелкой и крупной 
бытовой техники с возможностью ин-
теграции в умный дом с удаленным 
управлением по Wi-Fi. Также высо-
ким спросом пользуется мелкая быто-
вая техника брендов Polaris, Redmond 
и Kitfort. Все популярнее сегодня ста-
новятся кухонные электромясорубки 
российского концерна «Аксион», хо-
рошие модели есть у Polaris и Moulinex.

Среди микроволновых печей СВЧ 
большую популярность набирает юж-
нокорейская техника фирмы Hyundai, 
российский бренд Accesstyle, а также 
белорусский бренд Horizont. Цены 
на эту технику пока не кусаются.

НЭП: наша экономическая полоса

И чайник шепнул утюгу:
мы сделаны кем, не пойму?

Брендо-
замещение: как 
наши дешевые 
брюки превращаются... 
в дорогущие шорты - 
на сайте

Как изменился 
российский рынок 
после ухода
из страны известных 
иностранных 
компаний.

Lex, Weissgauff, Krona, Maunfeld 
и Kuppersberg - это российские бренды, 
производящие крупную бытовую технику 
на территории Турции и Китая по европей-
ским патентам.

Что с ценами?
- Потребительский рынок в послед-

нее время изменился из-за завышен-
ных цен на параллельный импорт, - го-
ворит Трухачев. - Если раньше самая 
бюджетная стиральная машина с ми-
нимальной загрузкой белья извест-
ной фирмы, например LG, стоила 
в районе 20 000 рублей, то на дан-
ный момент такая же модель будет 
стоить уже в районе 35 тысяч. Цены 
на бытовую технику таких фирм, как 
Bosch и Siemens, вообще взлете-
ли вдвое, а на некоторые модели - 
и втрое.

Снизилось ли 
качество?

В отзывах на сайтах маркетплей-
сов немало недовольства. По многим 
моделям оценки схожие: «Мясорубки 
слишком шумные», «Стенки холо-
дильников нагреваются», «Внутрен-
ние детали пластиковые, а не метал-
лические» и т. д.

- В  бюджетных моделях мо-
гут использоваться пластиковые 
внутренности-шестерни, но  это 
не значит, что это плохо, - поясняет 
эксперт-техноблогер. - На данный мо-
мент используется армированный 
пластик, который ничем не уступает 
по своим характеристикам алюминию 
и другим металлам. Большинство ев-
ропейских и китайских брендов уже 
перешли на детали из армирован-
ного пластика. Данные расходные 
материалы помогают снизить себе-
стоимость техники, но не качество. 
Если все-таки хочется, чтобы были 
внутренности из металла, то стоит 
обратить внимание на российскую 
фирму «Аксион», Dauken, Bork или 
французский Moulinex, у данных про-
изводителей можно встретить модели 
еще с металлическими шестернями.
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ВОПРОС - РЕБРОМ

А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО...

И НАПОСЛЕДОК…
- Без техники потребитель 

не останется, - уверяет Павел Тру-
хачев. - Но пока от процесса пере-
ориентации на новые бренды мало 
хорошего: цены сильно выросли, 
технику нужно тестировать в оби-
ходе, нет возможности полагать-
ся на бренды (их слишком много 
новых, неизвестных). Микросхемы 
по-прежнему поставляются по ев-
ропейским стандартам и патентам, 
это тоже негативно сказывается 
на цене. Нужно развивать свое, 
и не только на уровне сборки - это 
на цене не скажется, а на уровне 
производства - да.
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ЧТО ПОЧЕМ
Руб.СРЕДНИЕ ЦЕНЫ 

НА БЫТОВУЮ 
ТЕХНИКУ 
В РОССИИ

По данным Росстата.

Декабрь  Декабрь 
2022 г. 2023 г.

• Электроутюг 3836,73 3885,16
• Электропылесос 9520,72 9676,64
•Микроволновая печь 8656,81 9106,27
• Плита бытовая 24 528,36 26 089,05
• Электрочайник 2794,18 2856,24
•Миксер 3088,94 3143,34
•Машина  34 151,91 32 812,51
стиральная 
• Холодильник 39 980,18 40 864,3
 двухкамерный 
• Наушники  2632,8 2689,56
беспроводные 
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Невыдуманная история8
Александр КОРОВНИЧЕНКО

Как часто вы не доводите 
до конца начатое и отступаете 
перед трудностями? Наверня-
ка это многим знакомо. Но 
точно не относится к барна-
ульцу Александру Аксенову, 
который стал мастером спор-
та по греко-римской борьбе,  
потом лишился обеих ног, но 
не оставил спорт. Теперь он 
занимается пауэрлифтингом, 
а еще тренирует спортсме-
нов по бочча. О своем пути в 
спорте и о жизни Александр 
рассказал корреспонденту 
«Комсомолки».

УЧЕБА И СПОРТ
Александр Аксенов родился 

в 1994 году в селе Луговском 
Первомайского района.  Сей-
час ему 30. С самого детства 
его жизнь была связана со 
спортом.

- У меня папа всегда спор-
том занимался, и я с детства 
с ним по спортзалам ходил. 
В 6 лет пошел с друзьями на 
секцию по греко-римской 
борьбе, так и прозанимал-
ся этим видом спорта около 
16 лет. А еще играл в футбол, 
волейбол, баскетбол и на-
стольный теннис, - говорит 
Александр Аксенов.

После 11-го класса Алек-
сандр поступил в барнауль-
ский Политех. Интересно, 
что к хорошей учебе его тоже 
мотивировал спорт.

- Мы как-то из села при-
ехали на соревнования в 
Барнаул, и я из маленького 
подвального зала, где мы за-
нимались, попал в большой 
манеж при Политехе. У меня 
аж дух захватило. Сразу по-
думал - хочу здесь учить-
ся. Причем поступить 
на платный набор 
моя семья позво-
лить себе не мог-
ла, поэтому за-
сел за учебу и 
своего добил-
ся - поступил 
на бюджет, 
на факультет 
информаци-
онных тех-
нологий по 
направлению 
«Приборостро-
ение», - расска-
зывает Александр.

В университете он 
продолжил заниматься 
греко-римской борьбой, 
кроме этого, еще хорошо 
играл в футбол. Признается, 
что в какой-то момент даже 
подумывал уйти из борьбы, 
но тренер переубедил.

БОЛЕЗНЬ 
В 2017 году Александр 

окончил магистратуру уни-
верситета с красным дипло-
мом. Еще через год выполнил 
норматив на мастера спорта 
по греко-римской борьбе. Но 
дальше судьба изменила все…

- Казалось, что теперь от-
крывается столько возможно-
стей, но на моем пути встала 
онкология. Из-за ее послед-
ствий и оказался в кресле. 
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Я прошел курсы химиотера-
пии  и операцию. Когда ее 
делали, была задета аорта на 
уровне почки,  это привело к 
большой кровопотере. Ноги 
долго оставались без крови. 
Тогда нам откровенно ска-
зали: «либо смерть, либо ам-
путация». Так я и остался без 
почки и без ног, - признается 
спортсмен.

Онкология отступила, но 
Александр сам регулярно 
проходит обследования и 
проверяет свое здоровье. 
Мужчина вспоминает, что, 
когда лежал в больнице по-
сле ампутации, его поддер-
жали спортсмены-борцы 
со всей страны. Некоторые 
специально приезжали про-
ведать, привозили подарки. 
В это же время к нему в па-
лату пришел Андрей Под-
пальный - заслуженный 

тренер России по пауэр-
лифтингу.

- Он частичку жизни 
в меня вернул. Рас-

сказал, что есть люди 
с ограничениями, 
которые нормаль-
но живут и занима-
ются спортом. Это 
меня очень моти-
вировало, - при-
знается Александр.

ЖИЗНЬ С ЧИСТОГО ЛИСТА
К Андрею Подпальному 

в зал «Патриот» сразу после 
реабилитации и направился 
Александр. А скоро и сам на-
чал тренировать.

- Андрей Александрович 
сказал: «Ты парень моло-
дой, энергии много, так что 
давай будешь тренировать». 
Я выбрал вид спорта бочча, 
где тренирую спортсменов-
паралимпийцев. Спорт - не-
отъемлемая часть моей жизни. 
В прошлом году получил ди-
плом магистра в АлтГПУ, - 
рассказывает наш герой.

У Александра есть воспи-
танники, которые добива-
ются хороших результатов - 
побеждают на всероссийских 
соревнованиях, входят в 
сборную страны. Кроме это-
го, тренер и сам готовится к 
участию в чемпионате Рос-
сии по пауэрлифтингу, где 

хочет выполнить норматив 
кандидата в мастера спорта. 
Кстати, в его весовой катего-
рии (72 кг) от груди надо жать 
144 кг, а это больше, чем для 
здоровых спортсменов.

- Среди здоровых спортсме-
нов уже мог бы быть мастером 
спорта, - с улыбкой говорит 
Александр.

НОВАЯ  СЕМЬЯ
Конечно же, задаю Алек-

сандру вопрос о том, к чему 
было сложнее всего привы-
кнуть, после того как он ока-
зался в кресле.

- Сложнее всего было осоз-
нать, что я от кого-то теперь 
завишу. Где-то пороги, сту-
пеньки или снег - нужно бы-
ло, чтобы меня подтолкнули 
в таких местах, помогли про-
ехать. Ну и если где-то что-то 
высоко стоит - нужно просить 
помочь достать. Ну и, конеч-
но, самооценка немного упа-
ла - было сложно знакомить-
ся, общаться.

А между тем свою вторую 
жену Марию Александр 
встретил уже после того, как 
оказался без ног.

- Я не знал, как девушки от-
носятся к парням на коляске. 
Но моя жена восприняла все 
спокойно. Она сказала: «Я 
знаю людей, у которых две 
руки и две ноги, и они ни к 
чему не стремятся. А у тебя 
куча планов, дел, встреч», - 
рассказывает Александр.

А планов и дел у Алексан-
дра действительно много, и 
он везде успевает. Для этого 
отказался от протезов, хотя 
они есть, - говорит, что так 
он быстрее передвигается, а 
еще и автомобиль освоил с 
ручной системой управления.

- Ограничений у меня ника-
ких нет, ну кроме ступенек, - 
улыбается Александр.

Сейчас спортсмен готовится сдать 
норматив на кандидата в мастера 

спорта по пауэрлифтингу. 

На Кубке страны 
по пауэрлифтингу  

Александр 
Аксенов 

установил свой 
личный рекорд - 

жим 135 кг 
от груди. 

Назови три своих 
главных качества
- Сильный, стойкий, верный. 

Продолжи фразу:  
«Главное в жизни - это…»
- Семья. 

О чем мечтаешь?
- Здесь сложно что-то 
одно выделить. Хочу стать 
паралимпийским чемпионом, 
чтобы семья любила, ну и 
быть здоровым.

БЛИЦ-ОПРОС

Вторую жену Марию 
Александр встретил уже 
после того, как оказался 

в инвалидном кресле.

«После онкологии  
остался без почки и без ног»

Как болезнь 
привела барнаульца 
в пауэрлифтинг и бочча
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В 2023 году в Алтайском 
крае зарегистрировали 
351 случай  заболевания 
коклюшем. Чаще всего 
от данной бактериальной 
инфекции страдают дети.

ЦИФРЫ

 Q НЕ ПРОПУСТИ!

Кулинарный блогер  
приготовит в Барнауле марала
Анна УСИК

10 февраля в парке «Изумрудный» 
пройдут съемки шоу «Вася накормит». 

Популярный видеоблогер Василий Емельяненко с аудиторией 
3,5 млн подписчиков на Youtube, телеведущий и автор кулинарных 
книг приедет в Барнаул для съемок своего шоу «Вася накормит». 
Это шоу выходит не на зарубежной платформе, а на Rutube, и зри-
телей там заметно меньше, но это не мешает собирать на съемки 
большое количество желающих отведать кулинарный шедевр от 
знаменитого повара.  

Шоу «Вася накормит» отличается необычной идеей - шеф-повар 
посещает разные города и готовит большие порции блюд местной 
кухни. Пока что вышло только 5 выпусков, съемки шоу проходили 
в Красноярске, Туле, Ярославле, Кемерове и в Махачкале, соби-
рая гостей к «столу». В Кемерове, например, повар приготовил 
«Шахтерскую» похлебку, а в Махачкале зажарил 12 баранов. 
В Барнауле же Василий будет готовить 200 кг марала и гречку, 
попробовать блюдо смогут все же-
лающие абсолютно бесплатно. 

Помогать блогеру в при-
готовлении марала будут 
именитые алтайские 
шеф-повара, члены 
Ассоциации шеф-
поваров России 
Chefs Team Russia 
- пиццайоло Васи-
лий Вдовин и Алек-
сандр Юдин из 
Алейска, а также 
студенты Академии 
гостеприимства. 

Съемки шоу нач-
нутся 10 февраля в 
14.00 в парке «Изумруд-
ный» (пр.  Комсомольский, 
128б). 

Анна ПЕРЕВОЩИКОВА
В Алтайском крае наблю-

дается росте числа заболев-
ших коклюшем. По словам 
педиатров, некоторые паци-
енты даже не подозревают о 
тяжелом заболевании 
и мучаются от каш-
ля по несколько не-
дель и даже месяцев. 
А между прочим, 
острое инфекцион-
ное заболевание чре-
вато серьезными и тя-
желыми последствиями. 
Так, например, у подростка 
в Заринске диагностировали 
перелом ребер из-за сильного 
кашля.

СНАЧАЛА СПИСАЛИ 
НА НЕВРАЛГИЮ

Как рассказала в соцсети 
врач-педиатр из Заринска 
Светлана Хижняк, до Нового 
года подросток-девочка забо-
лела коклюшем. Кашель был 
невыносимым, и девочка ста-
ла жаловаться на боль в под-
реберье. Сначала это списали 

На Алтае ребенок при кашле 
от коклюша получил перелом ребра
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на невралгию. Однако в янва-
ре кашель вернулся, подня-
лась температура и появилась 
сильная боль. Девочке сдела-
ли рентген, который показал, 
что у нее сломаны ребра!

- Ребенок так закашливал-
ся, что ребра не выдержали, 
- рассказала врач-педиатр 
своим подписчикам.

С другим не менее тяже-
лым последствием коклюша 
столкнулась врач-педиатр из 
Бийска Галина Красотки-
на - из-за сильного кашля в 
глазу ребенка лопнули сосу-

ды, и склера глаза из белого 
«окрасилась» в темно-крас-
ный. Зрелище жуткое, как 
в фильмах про зомби, но не 
опасное. Как рассказала экс-
перт «Комсомолке», зрению 
ничего не угрожает.

- Чаще всего при коклюше 
могут быть осложнения в виде 
пневмонии, отитов, останов-
ки дыхания у малышей, пере-
ломов ребер, кровоизлияний, 
в том числе в глаз, непроиз-
вольные мочеиспускания и 
так далее. Коклюш еще на-
зывают стодневным кашлем, 

если его не лечить, - пояснила 
Галина Красоткина.

Течение коклюша, как и 
других инфекций, волно-
образное. Инфекцию выяв-
ляют ежегодно, но послед-
няя вспышка была примерно 
в 2017 - 2018 гг.

- Крупная вспышка бы-
ла как раз перед ковидом. 
Скорее всего, на нынешний 
рост заболеваемости повли-
яли ограничения: многие не 
привились. К тому же анти-
прививочников и без того 
много, - рассказала врач.

КАК УБЕРЕЧЬСЯ
Именно прививка может 

спасти от тяжелых послед-
ствий заболевания. Дети 
получают коклюшный ком-
понент в три, четыре с поло-
виной, шесть месяцев, а также 
в полтора года в соответствии 
с национальным календарем 
профилактических прививок 
России. А вот в 6 лет в составе 
комбинированной вакцины 
АДС компонента коклюша 
уже нет. И это, как считают 
врачи, тоже не лучшим об-
разом отражается на заболе-
ваемости.

- Антител, которые ребенок 
получает от прививок в мла-
денчестве, как раз хватает до 
шести лет, а затем он идет в 
школу, и его организм оказы-
вается незащищенным, - до-
бавила врач-педиатр.

Бесплатная вакцинация 
взрослых против коклюша 
не предусмотрена, но сделать 
прививку можно и на платной 
основе.

- Если непривитый человек 
был в подтвержденном кон-
такте с больным коклюшем, 
ему назначают специальные 
схемы приема антибиотиков. 
Но самой безопасной защи-
той от последствий является 
вакцинация. Есть вакцины, 
которыми можно и нужно 
прививать беременных жен-
щин - от 22 до 37 недель. Так 
они защитят новорожденного 
малыша. Я знаю о разных слу-
чаях. К примеру, был малень-
кий пациент, которому при-
шлось на год уйти с учебы, так 
как он болел коклюшем. А в 
Республике Алтай, насколько 
мне известно, регистрирова-
ли даже летальный исход, - 
отметила Галина Красоткина.

Не нужно заниматься 
самолечением, при 

ухудшении самочувствия 
обращайтесь к врачам. 

 Q ДОБРОЕ ДЕЛО
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Василий Емельяненко 
(слева) будет угощать всех 

желающих бесплатно. 

Водитель развернул автобус 
ради спасения пассажира
Анна ПЕРЕВОЩИКОВА

Пожилому мужчине в салоне 
стало плохо, и его быстро 
отвезли в больницу.

В Горно-Алтайске водитель автобуса спас жизнь 
пассажиру. Иван Зырянов работает на маршруте 
№ 12-2, а кондуктором тут же - его жена Марина. 
6 февраля в их автобусе ехали Ксения Захарова и 
ее муж Валерий. Семейная пара возвращалась из 
поликлиники. Вдруг Валерию Филипповичу стало 
плохо…

- Он потерял сознание. Рядом оказалась кон-
дуктор, которая протянула бутылку с водой. В это 
время водитель остановил автобус. Пассажиров в 
салоне было много. Кто-то кричал, что нужно вы-
звать «скорую». А водитель, не теряя ни минуты, 
развернул автобус и повез нас прямиком в приемный 
покой ресбольницы, - рассказала жена пассажира.

Неравнодушные пассажиры тоже не остались 
в стороне. Они взяли мужчину на руки, помогли 
занести в здание больницы и передали медикам. 
Пациенту вовремя оказали помощь, и сейчас его 
жизни ничего не угрожает. Известно, что Валерий 
Филиппович - ветеран труда, который много лет от-
работал на телевышке. Его супруга и сам мужчина 
выразили благодарность водителю, кондуктору, 
пассажирам рейса и врачам приемного покоя за 
помощь, но самое главное - за неравнодушие!

Как рассказал «Комсомолке» индивидуальный 
предприниматель Ганбар Юсифов, у которого тру-
дятся Иван и Марина Зыряновы, водители должны 
быть готовы к подобным ситуациям и действовать 
решительно. 

- Иван - очень ответственный водитель, всегда 
работает по расписанию, без нарушений. Конечно, 
всех водителей мы готовим к внештатным ситуациям, 

поэтому они знают, что делать, если пассажиру ста-
новится плохо. В этом случае просто остановиться 
и ждать было нельзя, - отметил Ганбар Юсифов.

Сам Иван в разговоре с «Комсомолкой» отметил, 
что с таким случаем он столкнулся впервые. 

- Конечно, я понимал, что счет идет на минуты и не 
нужно ждать «скорую». И главное, что пассажиры 
отнеслись с пониманием. Я развернулся и сказал, 
что мы быстро довезем человека до больницы, а 
затем я  вернусь на маршрут и всех довезу. Путь 
до больницы занял всего минут 10, - подчеркнул 
Иван Зырянов.

Семейный подряд трудится у Ганбара Юсифова 
уже почти год. Вообще Иван и Марина уже давно 
в транспортной сфере, но работать вместе стали 
относительно недавно. Забавно, но именно так паре 
удается побыть вдвоем…

- У нас трое детей - 10, 9 и 8 лет. Дома постоянно 
уроки и домашние заботы, а тут мы уделяем время 
друг другу, - пояснил мужчина. 

Кстати, за героический поступок начальство уже 
пообещало Ивану премию! 
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Начальство 
пообещало 

Ивану Зырянову  
премию. 

Медики 
рассказали 
о страшных 

последствиях 
инфекции
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1761 год, 
Михаил Ломоносов
Михаил Васильевич Ломо-

носов - помор, ради знаний при-
шедший из Холмогор в Москву, получивший образование в Европе, 
стал академиком Петербургской академии наук и ученым-универсалом, 
нашим Леонардо да Винчи. Он занимался историей и филологией, 
геологией и физикой. Одно из главных открытий Ломоносова  - он 
первым увидел атмосферу Венеры!

Дело было 26 мая 1761 года, когда астрономы во всем мире наблю-
дали прохождение Венеры по диску Солнца. Это явление случается 
редко, и Ломоносов предложил охватить наблюдениями большую часть 
мира - чтобы уточнить орбиты и особенности движения планет. И это 
удалось! В XVIII веке, без интернета и вообще хоть сколько-нибудь 
быстрой связи более ста ученых в России, Европе, Индии, Китае 
одновременно смотрели в небо. У нас в стране главные наблюдения 
велись в Санкт-Петербурге, но также были организованы специальные 
экспедиции в Тобольск, Иркутск и Селенгинск в Бурятии.

Михаил Васильевич наблюдал за Венерой в своей петербургской 
усадьбе и увидел «светящийся ободок». «Планета Венера окружена 
знатною воздушною атмосферою, таковою (лишь бы не большею), 
какова обливается около нашего шара земного», - сделал вывод ге-
ний. И был абсолютно прав!

09.02.2024

Престиж Академии наук 
держится уже три века.

Круглая дата

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

8 февраля ученые нашей страны празд-
новали юбилей - ровно 300 лет назад, в 
1724 году, Петр I учредил Российскую 
академию наук. 

К этой дате иссле-
дователи Российского 
исторического обще-
ства создали сайт «От-
крытия Российской ака-
демии наук, изменившие 
мир». Мы собрали про-
рывные, но не слишком 
распиаренные открытия, 
сделанные в разные века 
отечественными учены-
ми.

1874 год, 
Александр Воейков

Странности погоды - едва ли не 
главная тема для разговоров этой 
зимой. Понять климат России и 
всей Евразии во многом помогло 
открытие русского климатолога и 
географа, члена-корреспондента 
Петербургской академии наук 
Александра Ивановича Во-
ейкова.

Климатическая или барометри-
ческая ось Воейкова - полоса вы-
сокого атмосферного давления, 
проходящая через Евразию от 
Байкала до Франции приблизи-
тельно вдоль 50-й параллели (на 
этой широте расположены, напри-
мер, Воронежская, Ростовская, 
Саратовская области, Республика 
Алтай, Бурятия).

Идею о существовании конти-
нентальной климатической оси 
Воейков сформулировал в 1874 
году в работе «Атмосферная цир-
куляция». Он впервые описал гре-
бень высокого давления, который 
зимой тянется из Азии в Европу. 
Позже в работе «Климаты земно-
го шара, в особенности России» 
Александр Иванович писал, что 
«зимой видно явление, которое 
можно назвать языком высокого 

давления в средних широтах, око-
ло 50 градусов, с уменьшением 
как к северу, так и к югу».

Открытая Воейковым климати-
ческая ось влияет на движение 
воздушных масс над всей Еврази-
ей, а значит, и на погоду в России 
и других странах. Сейчас с зим-
ней погодой, конечно, случаются 
всякие аномалии, но в норме над 
югом Сибири и Монголией образу-
ется мощный антициклон - область 
высокого атмосферного давле-
ния. И если трещат сибирские мо-
розы, это его рук дело. На запад 
же от этой области, словно длин-
ный язык, тянется ось Воейкова, 
хорошо развитая над территорией 
России и Казахстана, но заметная 
и над Европой. Ось еще называ-
ют ветроразделом: к северу от 
нее зимой чаще дуют западные и 
юго-западные ветра (циклоны, что 
приносят нам снегопады и метели, 
как раз летят оттуда), а к югу  - 
восточные и северо-восточные, 
несущие сухой и холодный кон-
тинентальный воздух.

Имя Воейкова носит Главная 
гео физическая обсерватория Рос-
гидромета в Санкт-Петербурге, 
где изучают современные изме-
нения климата.

1892 год, 
Дмитрий Ивановский
С азами вирусологии во время 

пандемии познакомился едва ли 
не каждый из нас. А основопо-
ложником этой науки был рос-
сийский микробиолог и физиолог 
Дмитрий Иосифович Иванов-
ский.

В 1892 году он опубликовал 
статью «О двух болезнях таба-
ка» - именно она сейчас счита-
ется отправной точкой развития 
вирусологии. Болезни растения 
Ивановский изучал в Крыму, а 
камеральные исследования про-
водил в Ботанической лабора-
тории академии наук в Петер-
бурге. Ученый доказал, что так 
называемая мозаичная болезнь 
табака заразна. В клетках табач-
ных листьев он нашел необычные 
кристаллические отложения, по-
хожие на тончайшие бесцветные 
пластинки. И предположил, что 
болезнь вызывает «какой-нибудь 
микроб». Причем невероятно жи-
вучий - он выдерживал и нагре-
вание, и 70-процентный спирт, и 
долгое хранение.

В 1939 году американский био-
химик, лауреат Нобелевской пре-
мии Уэнделл Мередит Стэнли
выделил вирус табачной мозаики. 
И стало ясно, что Ивановский 
в свое время увидел, описал и 
зарисовал именно скопления ви-
русов! «Я считаю, что его отно-
шение к вирусам должно рассма-
триваться почти в том же свете, 
в каком мы видим отношение Па-
стера и Коха к бактериологии. 
Есть значительное основание 
считать Ивановского отцом но-
вой науки вирусологии», - писал 
Стэнли о своем русском коллеге.

1951 год, 
Артемий Арциховский
Берестяные грамоты - один из 

самых богатых и интересных ис-
точников о жизни в древнем Нов-
городе, да и во всей Древней Руси. 
Из них мы знаем, что новгородцы 
ели (икру и форель, например), 
с кем торговали и судились, как 
женились и учились. Есть грамоты-
жалобы, грамоты-детективы, гра-
моты - бухгалтерские отчеты и гра-
моты - школьные тетради. Писали 
их простые люди (получается, все 
они были грамотными!). И в них вид-
на обычная повседневная жизнь. 
Первую берестяную грамоту летом 
1951 года нашла жительница Ве-

ликого Новгорода Нина Акулова,
участница археологических раско-
пок, которыми много лет руководил 
Артемий Арциховский. Артемий 
Арциховский, член-корреспондент 
РАН, основатель и руководитель 
Новгородской археологической экс-
педиции, создал методику изучения 
берестяных грамот. Он открыл, ис-
следовал и опубликовал около 500 
документов. А всего их известно 
сейчас более 900.

1955 год, Юрий Кнорозов
Майя - одна из интереснейших и загадочных 

древних цивилизаций мира. Она процветала со 
II тысячелетия до н. э. до XVI века. Потомки 
майя и сейчас живут в Мексике, Гватемале, 
Гондурасе. Расшифровать письменность майя 
столетиями не удавалось ни европейцам, ни 
американцам. Это сделал в середине 50-х мо-
лодой советский историк и лингвист Юрий 
Кнорозов! Благодаря собственному методу 
анализа он понял значения отдельных знаков-

иероглифов, слов и целых текстов и 
перевел на русский язык иерогли-
фические кодексы майя. Открытие 
стало сенсацией во всем мире. В 
Мексике Кнорозова наградили ор-
деном Ацтекского орла - высшей на-
градой для иностранцев, в Гватема-
ле - золотой медалью президента, а 

в СССР - Государственной премией.
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300 лет Российской академии наук:

Как русские поняли индейцев, 
открыли вирусы 
и нашли атмосферу у Венеры
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Климат Евразии

Берестяные 
грамоты

Расшифровка языка майя

Вирусы заразны

5  великих 
и при этом не самых 
известных открытий, 
сделанных нашими 
соотечественниками.

А ЧТО
СЕЙЧАС?

Сейчас, в XXI веке, Российская 
академия наук по-прежнему 
на острие науки. Ведет 
фундаментальные исследования 
в самых разных сферах, 
от ядерной физики до археологии. 
Президент РАН - 
Николай Красников, физик 
с мировым именем в области 
полупроводниковых приборов, 
микро- и наноэлектроники.

Вот Академия наук в цифрах:
• 13 отделений по разным областям науки составляют РАН, в том числе, например, 
отделения нанотехнологий и информационных технологий, 
глобальных проблем и международных отношений, медицинских 
и сельскохозяйственных наук.
• 3 региональных отделения - на Урале, в Сибири и на Дальнем Востоке.
• 500 научных институтов, исследовательских центров, 
обсерваторий и других научных организаций.
• 55 тысяч научных сотрудников работают в этих институтах.
• 2000 выдающихся ученых избраны академиками и членами-корреспондентами РАН.
• 439 иностранных членов из 55 стран входят в академию.
• 16 академиков получили Нобелевские премии, больше всего 
среди лауреатов физиков, 10 человек.
• 108 базовых школ РАН в 32 регионах России обучают 
25 тысяч талантливых детей.
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Ломоносов - 
наш да Винчи

«Комсомольская правда» от всего сердца 
поздравляет академию и всю российскую 

науку с этим славным юбилеем. 
Процветания и дальнейших свершений. Виват!

Юрий 
Кнорозов 
прочитал, 
о чем 
писали 
индейцы. 



Россия
www.kp.ru 1109.02.2024

Ярослав КОРОБАТОВ

Впереди год Зеленого Деревянно-
го Дракона. Что же это за зверь 
такой?

ВАЖНЕЕ ПАНДЫ
Дракон - один из 12 знаков 

китайского гороскопа. По ле-
генде, то ли Будда, то ли другое 
божество - Нефритовый импе-
ратор, устроили импровизиро-
ванное состязание: кто из зверей 
быстрее придет к ним в гости. 
Первой на финише оказалась 
хитрая Крыса, а Дракон пришел 
пятым (он в принципе против-
ник суеты). В награду каж-
дый зверь получил в свое 
личное управление один 
год. Дракон - покровитель 
наступающего года счита-
ется могущественным, но ми-
ролюбивым (какими в реальности 
были годы Дракона, см. «Смотри 
в оба!»). Китайские коммунисты 
в свое время предлагали ото-
брать у Дракона управление 
собственным годом в пользу 
панды. Дело в том, что Дракон 
являлся символом свергнутой 
императорской власти, следова-
тельно, празднование года Дра-
кона могло расцениваться как 
грубая политическая ошибка. Но 
идея в народе не прижилась. 

ЗЕЛЕНЫЙ ГОД 
ВСТРЕЧАЙТЕ В КРАСНОМ

На вопрос «Что надо делать в 
год Дракона?» китайцы уверяют: 
рожать детей! Во всяком случае, 
именно этим они сами с энтузи-
азмом и занимаются. Считается, 
что дети, родившиеся под покро-
вительством этого существа, фи-
зически сильнее и умнее. А кроме 
того, им суждено стать богатыми 
и успешными. Поэтому в стра-
нах Юго-Восточной Азии на это 
время традиционно приходится 
беби-бум. Например, в 2000 году 
в Китае и Гонконге рождаемость 
увеличилась аж на 5%. И так про-
исходит каждые 12 лет.

В чем праздновать китайский 
Новый год? По восточной тра-
диции зеленое лучше не наде-
вать даже в год Зеленого Дракона.  
Лучшие цвета для нарядов - крас-
ный, черный, серебряный и зо-
лотистый. В качестве подарка по-
дойдут живые растения и изделия 
из дерева.

ОН ЖЕ РОДСТВЕННИК
ПРАЯЩЕРАМ?

Почему драконы фигурируют в 
фольклоре многих народов, если 
их не существовало? Ученые вы-
сказывают несколько точек зре-
ния. Например, Адриенна Мэйор
из Стэнфордского университета 
полагает, что наши предки еще в 
древности в разных уголках пла-
неты находили огромные кости 
динозавров. Но тогда люди ни-
чего не знали об эволюции и па-
леонтологии, поэтому объясняли 
эти гигантские окаменелости су-
ществованием драконов. 

Другой точки зрения при-
держивается антрополог Дэ-
вид Э. Джонс из Университета 
Центральной Флориды. В сво-
ей книге «Инстинкт дракона» 
профессор доказывает, что в 
собирательном образе дракона 

соединились все самые яркие 
страхи первобытного человека. 
В нем можно различить черты 
змей, крокодилов, больших 
хищных птиц, мощных коша-
чьих хищников и главный ужас 
всего живого - огонь! Не зря же 
драконы, как правило, огнеды-
шащие (см. «Вопрос - ребром»).

Правда, не все драконы оди-

наково ужасны. Это в европей-
ской традиции (мы тоже отно-
симся к народам-змееборцам) 
они - злобные существа, кото-
рые воруют девиц и охраняют 
похищенные сокровища. В вос-
точной мифологии к этому зве-
рю относятся с уважением, не-
смотря на силу и мощь, он редко 
озорничает и беспредельничает. 

Клуб любознательных

Предвестник 
грандиозных событий

В восточной традиции считается, что 12 месяцев, которым 
покровительствует стремительный Дракон, часто связаны с 
переменами и неожиданными поворотами истории. 

� 1904 - канун первой русской революции.
� 1916 - канун Октябрьской революции.
� 1928 - в следующем году из СССР выслан Троцкий. Бу-
харин и Рыков выведены из состава Политбюро. Сталин 

начал борьбу с оппозицией, которая завершилась 
Большим террором.

� 1940 - последний предвоенный год для СССР.
� 1952 - в следующем году умирает Сталин. В 

стране начнется «хрущевская оттепель».
� 1964 - смещение Хрущева с поста генераль-

ного секретаря.
� 1976 - умер Мао Цзэдун. В следующем году 

из опалы к власти возвращается Дэн Сяопин и 
заявляет о необходимости исправления ошибок, допущенных 
в ходе Культурной революции. Это точка отсчета Великого 
китайского чуда. 

� 1988 - разгар перестройки. Вывод советских войск из 
Афганистана.

� 2000 - начало первого президентского срока Владимира 
Путина.

� 2012 - в следующем году на Украине начинается майдан, 
который привел к смене политического руководства страны.

� 2024 - ??

10 февраля начнется Новый год по китайскому календарю: 
что нужно знать, чтобы он сложился успешно

СМОТРИ В ОБА!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Могли ли 
динозавры быть 
огнедышащими?

Такую гипотезу исследовали несколько автори-
тетных ученых, включая доктора биологических 
наук, специалиста по палеобиологии динозавров 
Филипа Сентера. С точки зрения науки сама 
мысль о том, что динозавры могли испепелять 
своих врагов огнем, вовсе не выглядит безумной. 

По отдельности все компоненты этого явле-
ния существуют в мире животных. К примеру, 
обычная корова производит в год от 70 до 120 
килограммов метана. Это примерно 3 - 5 быто-
вых газовых баллонов. Можно себе представить, 
сколько метана выделяли травоядные динозавры 
вроде брахиозавра весом до 60 тонн. Вот вам 
горючая смесь, которую можно использовать для 
мощнейшего файер-шоу. Осталось только найти 
искру, чтобы воспламенить этот газ. Но в живой 
природе «дать прикурить» могут электрические 
угри, светлячки или другие виды светящихся су-
ществ. Хотя здесь мнения ученых разделились. 
Сентер считает, что генерация огня динозаврами 
все-таки невозможна, поскольку привела бы к 
ожогам дыхательных путей. Его оппоненты счита-
ли, что динозавры могли изрыгать отдельно две 
пары химических соединений (горючее и окис-
литель), которые воспламенялись в результате 
контакта друг с другом. Примерно по этой схеме 
работает жук-бомбардир - для защиты от хищни-
ков он достаточно прицельно выстреливает смесь 
перекиси водорода и гидрохинона. В результате 
экзотермической реакции образуется горячая 
жидкость температурой до 100 0C. 

В качестве огнемета некоторые виды динозав-
ров могли использовать полые костяные гребни 
на голове - их точное назначение до сих пор неиз-
вестно. Однако на сегодняшний момент «гипотеза 
огнедышащих динозавров» так и не доказана.

Трехглавый 
русский 

Змей Горыныч - 
это ведь тоже, 

по сути, 
дракон.

Год Дракона - особое время 
для детей и коммунистов
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И ее никуда не принима-
ли два года подряд! При-
шлось устроиться на работу 
в библиотеку Строитель-
ного института, перепеча-
тывать там каталоги. А на 
третий год поступить в дра-
матическую студию при 
Центральном детском теа-
тре. По окончании кото-
рой «дали даже не диплом, 
а бумажку-удостоверение, 
что я - артистка театра…»

В этом самом Цен-
тральном детском театре 
(сейчас он стал РАМТ) 
Муравьева потом и ра-
ботала, выступая в от-
чаянно неблагодарных 
ролях разных зайчиков 
и бегемотиков. Потом, 
впрочем, ей стали доста-
ваться роли солиднее, 
вплоть до Шекспира 
(в «Двенадцатой но-
чи» она играла Вио-
лу и Себастьяна). Не 
исключено, что опыт 
работы в детском 
театре помог ей не-
сколько лет спустя, 
когда она стала ве-
дущей «Будильни-
ка», одной из са-
мых популярных 
советских пере-
дач для детей.

В 1973 году 
Ирина впервые 
снялась в кино. Точ-
нее, в сериале: он назывался 
«Разные люди» и повествовал 
об учащихся вечерней школы. 
Ныне он намертво забыт, - и 
все же Ирине досталась цен-
тральная роль в одной из семи 
серий (она изображала маля-
ра Зинаиду Багляеву), и ее за 
один вечер узнала вся стра-
на. В следующем году вышел 
детектив «Чисто английское 
убийство» - его, наоборот, до 
сих пор регулярно крутят по 
телевизору. Вот только роль 
была не самой яркой и к тому 
же зачем-то переозвученной 
актрисой Аллой Будницкой.

«РАСЧЕТЛИВАЯ 
И БЕСПРИНЦИПНАЯ 

СТЕРВА»
Настоящая слава, ко-

нечно, пришла с фильмом 
Владимира Меньшова «Мо-
сква слезам не верит». Ку-
да Муравьева попала самым 
банальным образом: 
ей прислали сценарий, 
пригласили на про-
бы, а потом утвердили. 
Во время съемок Ири-
на Вадимовна не была 
уверена, что ее героиня 
понравится зрителям: 
ей показали фрагмент 
одной из сцен, и она по-
думала: «Боже, какой 
ужас. Какая я тут про-
тивная, наглая, отврати-
тельная!» И уж, конечно, 

трудно было предположить, 
что реплики ее «расчетли-
вой и беспринципной стер-
вы» Людмилы - «С бумагой 
в стране напряженка» или 
«Не учите меня жить, лучше 
помогите материально» - на 
долгие годы уйдут в народ.

После «Москвы…» она сы-
грала в драме Татьяны Лиоз-
новой «Мы, нижеподписав-
шиеся». А потом Лиознова 
захотела поработать с ней еще 
раз и утвердила на главную 
роль в музыкальном фильме 
«Карнавал». Это уже был на-
стоящий бенефис. Практи-
чески никто из зрителей не 
обратил внимания на то, что 
актрисе во время съемок бы-
ло за тридцать, а играла она 
18-летнюю наивную девчон-
ку. И никто не заметил, что 
вместо нее в картине поет 
Жанна Рождественская (тем 
более после премьеры саунд-
трек «Карнавала» вышел на 
пластинке, изданной фирмой 

«Мелодия», и там уже Мура-
вьева сама пела «Позвони 
мне, позвони»).

В интервью актриса потом 
говорила: «В жизни я вовсе 
не похожа на Нину. Я корен-
ная москвичка, абсолютно 
домашняя девочка. Хорошо 
училась и столицу покорять 
не стремилась. Более того, 
в жизни никуда из дому не 
уезжала. Мне никогда не хо-
телось чего-то добиваться. Я 
не лидер, а скорее ведомая».

«НЕ ДЛЯ ЭТОГО 
Я ПОШЛА 
В АРТИСТКИ!»

Режиссер Геральд Бе-
жанов несколько раз об-

ращался к Ирине Мура-
вьевой со сценарием «Самой 

обаятельной и привлекатель-
ной». Она наотрез отказыва-
лась сниматься. Много лет 
спустя рассказывала: «В тот 
момент мне хотелось Досто-
евского, Толстого, Чехова. А 
здесь… В конструкторском 
бюро кто-то в кого-то влю-
бился, потом не влюбился, 
потом кто-то кого-то доби-
вался… Пинг-понг… Ерунда 
какая-то! Меня уговорили с 

трудом. Они появлялись в са-
мых необыкновенных местах. 
Я шла в театр, около театра 
стояли двое: «Надо сыграть 
эту роль!» Как-то зашла в Дом 
кино, а около лестницы сно-
ва это двое стоят. Я прямо в 
голос рассмеялась, мы рас-
смеялись все». В конце кон-
цов Бежанов послал к ней 
директора картины Галину 
Белинскую. Той Муравьева 
тоже отказала с порога. Но 
муж актрисы, посмотрев на 
Галину, сказал: «Ира, да со-
глашайся. Видишь, как де-
вушка тебя уговаривает?»

Съемки фильма шли не так-
то просто. Геральд Бежанов 
настаивал, чтобы перед каме-

рой все было в точности так, 
как в сценарии, и на корню 
пресекал любые попытки 
актеров импровизировать. 
«Добивался от нас точного 
следования каждой запятой, 
и это не образ, - каждой за-
пятой! Абдулов чуть не сошел 
с ума на этих съемках: для не-
го главное - импровизация, 
а здесь ему крылья оборвали 
и всего застегнули на молнию. 
Он воевал, он кричал, крас-
нел, но ему мягко говорили: 
«Не надо!»

Изматывающая война с ак-
терами не прошла даром и для 
самого Геральда Бежанова. 
Татьяна Васильева, взбешен-
ная его требованиями, посре-
ди съемок взяла и перекраси-
ла волосы в рыжий цвет. Для 
Бежанова это стало ударом, а 
съемочная группа еще и на-
чала над ним подшучивать. 
В результате режиссер свалил-
ся с микроинфарктом и месяц 
провел в больнице…

Но с Ириной Муравьевой 
проблем у Бежанова не бы-
ло - она оказалась идеально 
послушной. Похоже, просто 
решила спокойно доиграть 
свою роль, чтобы на следую-
щий день после окончания 
съемок забыть о них, как о 
страшном сне. Вот только за-
быть не получилось: «Самую 
обаятельную и привлекатель-
ную» в прокате посмотрели 
44,9 миллиона человек, она 
стала самой кассовой карти-
ной 1985 года (и самой кас-
совой в биографии Муравье-
вой после «Москва слезам не 
верит»). К актрисе постоян-
но подходили и начинали 
говорить о ленте, которую 
она из принципа отказалась 
даже смотреть! «При упоми-
нании этого фильма я сразу 
покрывалась краской, мне 
было жутко стыдно и нелов-
ко. Не для этого нужно ис-
кусство, не для этого я пошла 
в артистки!»

Только много лет спустя, 
когда картину в очередной 
раз показывали по телевизо-
ру, Муравьева решилась с ней 
ознакомиться. «И посмотрела 
с полным восторгом. Потому 
что это тоже такая микроприт-
ча, все равно что-то хорошее, 
полезное, светлое, доброе. 
То, что и нужно людям».

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.
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1979 г. «Москва слезам не верит». В этом фильме 
Ирина Муравьева сыграла одну из самых ярких 

своих ролей. На фото с Верой Алентовой. 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU
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Ирина МУРАВЬЕВА:

Когда при мне упоминали фильм 
«Самая обаятельная и привлекательная», 
я заливалась краской от стыда!

С 1993 
года Ирина 
Вадимовна 

служит 
в Малом 
театре.
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1981 г. Фильм «Карнавал» стал бенефисом актрисы.
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✓ Светик-Семицветик:
А что вы хотите? Насмо-

трятся сериалов, где чуть ли 
не главная мысль «пацаны не 
извиняются», вот и не изви-
няются. Тоже мне пацаны.
✓ Артур Н:

Ох, большая это проблема. 
Про нее даже Элтон Джон 
пел в моей любимой песне 
Sorry Seems To Be The Hardest 
Word - «Самое трудное слово - 
«прости». 

Накосячить легко, выдавить 
из себя слова прощения труд-
но. Но нужно. Это как побе-
да над собой. Маленькая, но 
победа. 

Лучше становится не только 
тому, перед кем извинились, 
а и тому, кто извинился. Я 
проверял.
✓ Марина:

Тут же все от партнеров за-

висит. Иногда так прощают, 
что лучше не извиняться - 
надменно, с кучей оговорок, 
нотации тебе читают, почему 
именно ты не права. Да я сама 
знаю, что не права, не надо 
мне этих нотаций. В следую-
щий раз проще не извиняться, 
чем такое терпеть.
✓ Саша:

Там в конце материала есть 

фраза, которая даже автора 
сначала поставила в тупик: 
«Если любишь, не нужно про-
сить прощения». Она потом 
растолковывается, но кто-то 
же наверняка поймет ее бук-
вально и потом будет на нее 
ссылаться: ну я же тебя лю-
блю - вот и не извиняюсь. Вот 
и Варвара Вольная так гово-
рит, на, почитай.

Мужчина и женщина

Овнам вернется все то, что они вкладывают. А 
самый важный ресурс сейчас - люди. Как вы к ним 
отнесетесь, чему на учите, как будете помогать, 
общаться - все это к вам не раз еще вернется. Не 
скупитесь на внимание и поддержку, тем более 

что вам на этой неделе все дается легко.

Перипетии прошлой недели подошли к концу, 
и вы готовы начать новую жизнь. Кто-то из вас 

решит избавиться от вредной привычки, кто-то 
возьмется за новый проект, кто-то займется улуч-
шением образа жизни, а кто-то - карьерой. И на-

до сказать, что у вас прекрасно это получится.

Неделя полная событий и общения. Дел 
будет невпроворот, но вы к этому готовы. 

Однако пока не переходите к активным действиям 
и реализации задуманного - это время для пере-
говоров и обдумывания предложений. В выходные 

обязательно отдыхайте и восстанавливайте силы.

Вас подхватит бурный водоворот дел. Если у вас 
есть привычка опаздывать, знайте: на этой неделе 

вы себе такой роскоши позволить не можете. Чет-
ко планируйте дни и выходите заранее. И окружите 
себя надежными людьми, которые в случае чего 

помогут и подстрахуют.

Львам тоже стоит заняться планированием. Рас-
ставьте приоритеты, определите, что нужно сделать 
прямо сейчас, а что прекрасно потерпит до лучших 
времен. Не стесняйтесь проявлять себя, демон-
стрировать свои навыки и достижения руководству. 
Это все нужно для вашего дальнейшего роста.

Девы будут уверены в своей непогрешимости. 
Чаще всего вы будете правы в своих суждениях, 
сможете разобраться в том, в чем другие не смог-
ли, добиться результата там, где другие только 
руками разводили. Но постарайтесь не смотреть 
на людей свысока.

Дела на этой неделе пойдут из рук вон плохо. В 
документах ошибки, в хождениях по инстанциям 
проволочки, еще и переругаетесь со всеми… Есть 
лучший рецепт, как этого избежать: больше отды-
хайте, путешествуйте. Для дел неделя все равно 

неподходящая, а для отдыха очень даже удачная.

Скорпионы будут продуктивны и настро-
ены на успех. В важных делах лучше ни на 

кого не рассчитывать, а полагаться исключительно 
на себя. Правда, отдыхать вам будет совсем некогда, 
придется трудиться в поте лица. Не переживайте, 
все усилия окупятся. Выходные проведите дома.

Стрельцы будут купаться в лучах обще-
ственного внимания. Это отличный момент, 

чтобы показать людям, от которых зависит ваша 
дальнейшая карьера, насколько вы хороши и неза-
менимы. Сейчас одиночество вам противопоказано. 

Встречайтесь с друзьями, общайтесь с близкими.

Козероги будут работать с утра до ночи. 
В выходные вы тоже не откажетесь от воз-

можности эффективно потрудиться. Вам пред-
стоит работать самостоятельно, без посторонней 
помощи. Вы умудритесь получить удовольствие 
от всего этого процесса. А потом и от результата.

Очень важно, какое у Водолеев окруже-
ние. Дела нужно вести только с теми, кому 

вы точно можете доверять. На этой неделе вы не 
способны критически мыслить и можете угодить 
в отношения, которые плохо для вас закончатся. 
Зато финансовая удача на вашей стороне. 

Начало недели Рыбы встретят в полной про-
страции. В таком состоянии работа не пойдет, 

постарайтесь взять отгул хотя бы на понедельник. 
Вам нужно позаботиться о себе, позаниматься при-
ятными вещами, подумать о планах. Окружайте себя 
людьми, с которыми радостно. Особенно в выходные.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

12 - 18 февраля

Подготовила Евгения АН.

Весы✓ Стелла (имя изме-
нено):

Да просто времена по-
менялись. Еще лет 15 
назад мужчина чуть за 
полтинник был стариком - 
серое пальто, потухший 
взгляд, шаркающая по-
ходка. И уж точно ему не 
до секса. А сейчас погля-
дите на них. Не на всех, 
но на многих. Идет такой, 
«старичок» - одет стильно, 
в ушах наушники, запах 
хорошего одеколона, в 
глазах огонь. Видно, что 
человек в тонусе. И секс 
для него - нормальное де-
ло. Понимаю девушек, 
которым такое нравится.

✓ Гигант боль-
шого секса:

Мне в про-
шлом году испол-
нилось 60. Секс люблю, 
жена говорит, что у меня 
неплохо получается. Но 
занимаюсь я им не потому, 
что он для мозга полезен, 
а потому, что в кайф. Но 
если от этого еще и поль-
за - ура, ура, ура. Так жене 
и передам.
✓ Рубен:

Странная статья. Та-
кое впечатление, что вы 
агитируете стариков за-
ниматься сексом, если хо-
тят подольше оставаться в 
здравом уме. А старики не 

хотят, думают: а вдруг это 
вредно? Да они, может, и 
рады бы, но годы берут 
свое и никакие научные 
выводы тут не помогут.
✓ Настя - Рубену:

Ну а что такого? Почи-
тает человек, внушит се-
бе, что, если не секс, его 
Альцгейцмер одолеет, ну и 
пойдут у него в организме 
процессы, о которых он 
уже и забыл давно. Поди 
плохо.
✓ АН:

Тут ведь есть вот какой 
деликатный момент. Ни-

кого не хочу обидеть, но 
пожилых женщин их ро-
весники мужчины, мягко 
говоря, не возбуждают. 
И тут не только во внеш-
ности дело. Хочется ведь 
хорошего секса, как в 
молодые годы, а не ста-
риковской возни. Вот и 
тянет на более молодых 
кавалеров, которым ста-
рушки не очень-то нужны. 
Общественность не одо-
бряет. Да и у пожилых 
мужчин только очень не-
многие их ровесницы вы-
зывают желание занимать-
ся сексом, им помоложе 
подавай. Таких называют 
старыми греховодниками. 
И как тут быть?
✓ Ольга - АН:

А просто надо следить 
за собой, и в старости то-
же, не опускать руки, ста-
раться выглядеть привлека-
тельными и для молодых, и 
для старичков. Одевайтесь 
элегантно, делайте мани-
кюр, зарядку. И будет вам 
секс с разных сторон.

«Старость сексу не помеха» - тут 
из заголовка все понятно. Все, да не 
все. Половая жизнь в зрелом возрасте 
не только возможна, но и чрезвычайно 
полезна, если верить ученым. А верить 
хочется. Потому, наверное, этот ма-
териал нашего научного обозревателя 
Ярослава Коробатова («КП» от 26 янва-
ря с. г. и на сайте KP.RU) вызвал такое 
оживление у читателей.

✓ Марина:
История с котом - просто бомба, 

ржали с мужем в голос. Он мне по-
том говорит: «Я, конечно, постара-
юсь с тобой больше не ссориться, 
но, может, заведем на всякий слу-

чай котика? У тебя же на кошачью 
шерсть нет аллергии?»
✓ Грета Великая:

Я тоже про кота. Идея обалден-
ная. И я еще подумала: а если бы 
жена уперлась и не простила бы? 

Вряд ли, но вдруг. А вот с такой же-
ной надо разводиться, недостойна 
она такого мужа. И такого кота.
✓ Веспа1743:

Я пьянство не поощряю, но моя 
любимая фраза из этой статьи: 
«Будем пить, пока друг другу не 
понравимся». Ну как после такого 
не выпить?
✓ Игорь Иванович:

Спасибо, добрые люди. Надавали 
столько полезных советов. И эф-
фективных. Теперь главное, чтобы 
эту статью не прочитала моя жена. 
Пусть каждый раз, когда поссо-
римся, думает, что я эти способы 
помириться сам придумал.

Вроде и виноват человек, 
и надо бы извинится, а он 
почему-то не извиняется. По-
чему? Гордость не позволяет? 
Не обучен? Не чувствует за со-
бой вины? Или все вместе взя-
тое? Варвара Вольная решила с 
этим разобраться в материале 
«Сочинение на тему прощения» 
(«КП» от 19 января с. г. и на 
сайте KP.RU), а читатели воспользовались возможностью вы-
сказаться по такому актуальному для многих поводу.

Разругались вдрызг, о 
примирении не может 
быть и речи. Хотя… В 
трудных ситуациях 
люди порой проявляют 
удивительную изобрета-
тельность, чтобы толь-
ко все уладить. Об этом 
материал Александры 
Зайцевой «Сам извинять-
ся не пришел, прислал ко-
та» («КП» от 2 февраля 
с. г. и на сайте KP.RU).

Отклики читала 
Вера СМИРНИЦКАЯ.

Мирись, мирись, 
мирись...

Читатели 
с присущим им 

пылом обсуждают 
наиболее 

впечатлившие их 
материалы 

нашей рубрики.
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■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Любое 
оправдание 
их бы 
не устроило»

Новые подробно-
сти по делу Валие-
вой мы попросили  
прокомментировать 
олимпийскую чем-
пионку, депутата 
Госдумы Светлану 
ЖУРОВУ.

 - Когда я услыша-
ла про разделочную 
доску, то сразу пой-
мала себя на мысли: я сама на ней перио-
дически делю лекарство пополам. И, честно 

говоря, ее не мою… Я понимаю, что мой сын 
может на ней потом мясо или булку порезать. 
Теперь буду об этом думать…

Раньше такое объяснение спортсмена они 
спокойно брали во внимание - там ложка, во-
дичка, поцелуи, секс… А здесь было сразу 
понятно, что все равно, что бы она ни ска-
зала, что бы ни придумала, вплоть до того, 
что ей допинг подмешали, все равно бы это 
не сработало. Нужно было по ней принять 
такое решение. Все. Что бы она ни говори-
ла - правду, неправду - не важно, им правда 
не нужна. Другие истории их устраивают, 
а эта история их не устроила, давайте так. 
Сколько там было этих микродоз и вот таких 
случаев  - огромное количество, когда они 
вставали на сторону своих спортсменов. 
А здесь - нет, - говорит Журова.

Заслуженный тре-
нер России Александр 
ЖУЛИН  тоже не верит, 
что Валиева могла быть 
допингисткой.

- Уже не знаю, что и ду-
мать. Все наваливается как 
снежный ком. Сначала го-
ворили про триметазидин, 
сейчас говорят о других 

препаратах. Какая-то очень странная история. 
Я все равно сторонник того, чтобы Камилу 
так сильно не наказывали. Потому что мне 
кажется, что здесь есть какая-то нечистая 
ситуация. Пусть разбираются, - сказал Жулин.

Евгений НЕСЫН,
Андрей ВДОВИН,
Сергей КИРИЛЛОВ

Главный вывод, кото-
рый можно сделать по-
сле изучения 129 страниц 
решения, - Валиеву и ее 
адвокатов просто зада-
вили в суде более верт-
кие юристы от стороны 
обвинения. Доходило до 
заявлений даже уровня 
«мы не уверены, что ваш 
дедушка вообще суще-
ствует».

Итак, главное - в сво-
их показаниях Камила 
Валиева заявила, что ее 
дедушка, которого зо-
вут Геннадий Соловьев 
и который принимает 
триметазидин от серд-
ца, приготовил ей перед 
чемпионатом России в 
декабре 2021 года клуб-
ничный десерт. Однако 
же для нее как для фи-
гуристки та порция бы-
ла слишком большой, 
поэтому она кусочек за 
кусочком ела его в по-
следующие дни. Едет в 
поезде - кусочек, в гости-
нице - кусочек, во вре-
мя обеда - тоже кусочек. 
На этом базировалась 
основная часть показа-
ний фигуристки.

А попал этот запре-
щенный ВАДА препарат 
в пирожное с разделоч-
ной доски, на которой 

дедушка 
разрезал 
ф р у к т ы 
для десер-
та, а перед 
этим мог и 
измельчать 
таблетки.

Эта версия 
суд не убеди-
ла. Но из объ-
яснений своего 
приговора междуна-
родные чиновники до-
говорились до того, что 
россиянка виновна по 
определению.

- Даже если объясне-
ние дедушки спортсмен-
ки принять за чистую 
монету, уровень вины 
Валиевой значителен. 
Нет никаких доказа-
тельств, что она сверяет 
свои лекарства и добавки 
с запрещенным списком.

Там же написано, что 
РУСАДА получило от 
МВД России докумен-
ты, где говорится, что 
они провели проверку и 
выяснили, что никто не 
склонял Камилу к упо-
треблению запрещенных 
веществ. А Этери Тутбе-
ридзе в показаниях суду 
заявила, что не контро-
лирует и не обсуждает ра-
боту врачей ее команды.

Словом, другой вер-
сии, как допинг мог по-
пасть фигуристке, до сих 
пор нет...

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS

■ НУ И НУ!

Месси вляпался в политику
Андрей ПЕТРОВ

Лучшего футболиста 
мира в Китае обвинили 
в демарше из-за пропуска 
матча в Гонконге.

Удивительная история случилась с 
Лионелем Месси во время турне его 
«Интер Майами» по странам Востока. 
Государственные СМИ Китая и гонконг-
ские политики резко осудили участие 
аргентинской звезды в матче с японской 
командой «Виссел Кобе». А скандал раз-
разился из-за того, что Месси за пару 
дней до этого так и не вышел на поле 
в матче против сборной Гонконга (4:1), 
который с нетерпением ждали многие 
тысячи китайских болельщиков. Китай-
ские СМИ уверены, что это был поли-
тический поступок, ведь Месси сейчас 
выступает за американский клуб, а США 
всячески стараются обострить ситуа-
цию со «спорными» территориями Китая.

Масла в огонь подлили инсайдеры, 
раскопавшие, что Лионель должен был 

сыграть 45 минут, но так и не выполнил 
условия контракта.

Месси и его окружение бросились 
тушить пожар, и в китайских соцсе-
тях появился пост на китайском и 
испанском языках, где аргентинец 
объяснил, почему не вышел на поле 
в Гонконге.

«Привет всем поклонникам и дру-
зьям в материковом Китае и Гонконге. 
Как я уже говорил ранее на пресс-
конференции, мне жаль, что я не смог 
сыграть в товарищеском матче в Гон-
конге из-за травмы паха. Моя травма 
развилась, и это причиняло болезнен-
ные чувства. Друзья, которые меня зна-
ют, поймут, что я хочу выкладываться 
на полную в каждой игре.

Надеюсь, что у меня еще будет воз-
можность посетить Гонконг и порадо-
вать болельщиков своей игрой. Также 
я с нетерпением жду возможности 
скоро вернуться в материковый Китай 
и разделить радость футбола с вами», - 
написал Месси, который, похоже, уже 
тяготится своей популярностью.
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Лионель Месси (слева) 
на Олимпийском стадионе в Токио 
сыграл в матче против японской 

«Виссел Кобе», после чего грянул скандал.
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Спортивный арбитражный суд (CAS) 
опубликовал полную версию решения 

по допинг-делу фигуристки 
Камилы Валиевой.

Клубничный 
допинг

Спорт

Камила Валиева 
выразила на льду 
свое отношение 

ко всем этим 
ВАДА и МОК.
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Неолимпийские игры
Доклад по Валиевой опубликовали ровно 
на десятилетие церемонии открытия Сочи-2014.

Спортивный арбитражный суд (CAS) опубликовал мотивировоч-
ную часть решения по делу Камилы Валиевой. Сделано это точно 
через десять лет после открытия Олимпиады-2014 в Сочи. День 
в день. И как-то совсем не верится, что это происходит случайно.

«Странные случайности» с этим делом происходили с самого 
начала. Прежде всего с тем, как положительная проба лидера 
сборной России «затерялась» в лаборатории Стокгольма, была 
исследована с огромным запозданием и нашлась в самый под-
ходящий момент - когда российская команда с Камилой Валиевой 
взяла золото.

Между тем в 129-страничном докладе CAS сообщается, что 
допинг-проба Валиевой дала положительный результат еще 11 
января! Что же потом происходило в лаборатории Стокгольма? 
Оказывается, они не были удовлетворены «стандартом доказа-
тельств». И перепроверяли почти месяц, и даже разработали 
некий специальный новый метод определения. И вот когда Ва-
лиева выиграла золото вместе со сборной России, этот метод 
волшебным образом оказался правильным и подтвержденным.

КСТАТИ



В «болталках»
жителей домов
активизировались
мошенники.

Соседские чаты в раз-
личных мессенджерах 
вроде Телеграма и ват-
сапа появились не сей-
час, несколько лет на-
зад. Но сегодня без них 
сложно себе представить 
«ландшафт» дома, двора 
или целого жилого ком-
плекса. Здесь делятся 
районными новостями, 
ссорятся из-за громкой 
музыки через стенку или 
занятого парковочного 
места, предлагают по де-
шевке бэушные вещи 
и много еще чего. Узкий 
круг нескольких сотен 
или даже десятков чело-
век. Однако теперь в по-
добные чаты массово 
полезли всевозможные 
мошенники. Чаще все-
го - под видом соседей.

Вместе с экспертами 
мы составили список са-
мых популярных уловок 
аферистов, на которые 
можно попасть в таких 
чатах.

«ЗА 3 МЕСЯЦА - 
СКИДКА»

С этой схемой стол-
кнулись обитатели жи-
лого комплекса на гра-

нице подмосковного 
Красногорска и Мо-

сквы, четыре 45-этаж-
ных дома и несколько 
зданий поменьше. Лю-
дям из чата (1,4 тысячи 
участников) начал пи-
сать некий Сергей, ко-
торый представился со-
седом. Предлагал взять 
у него в аренду машино-
место в подземном пар-
кинге.

«Сдам на длительный 
срок. Обычная цена - 
9 тысяч рублей. Если бу-
дете брать на год, снижу 
цену до 7 тысяч».

Многие таким пред-
ложением заинтересо-
вались. В ответ прихо-
дили уточнения:

«Извините, сосед хо-
чет внести предоплату. 
Но если вы готовы за-
платить сейчас сразу 
за три месяца, парко-
вочное место ваше!»

На раздумья собе-
седник времени не да-
вал. Подгонял: реше-
ние нужно принимать 
сейчас же! Были люди, 
кто на ажиотаже дей-
ствительно отправлял 
требуемую сумму. Кто-
то предлагал снача-
ла встретиться, чтобы 
посмотреть машино-
место. Таких мошен-
ник сразу блокировал. 
Разумеется, человек 
из чата не имел ника-
кого отношения к ЖК 

и торговал несуще-
ствующей парковкой.

«БЕРИТЕ 
СРОЧНО»

По той же схеме в со-
седских чатах можно 
нарваться на продавцов 
несуществующих това-
ров. Некто выбрасывает 
красивые фотки с какой-
нибудь дорогой вещью - 
шикарный шкаф, диван, 
кровать, люксовая одеж-
да. Да, всем понятно, что 
вещь б/у, но так и про-
сят за нее в 2 - 3 раза 
ниже рыночной цены. 
С пометкой «срочно!».
И требуют предоплату
здесь и сейчас, ссыла-
ясь на большой ажио-
таж среди заинтересо-
вавшихся.

- Иногда мошенники,
которые представляют-
ся соседями, выставля-
ют на продажу, наобо-
рот, не очень дорогие 
вещи, - объяснил «КП» 
источник в правоохра-
нительных органах. - 
Это может быть серия 
популярных книг, кило-
граммовая банка икры 
или что-то еще. Цена - 
2499 рублей или чуть 
ниже. Просят оплатить 
сразу, потому что их то-
варом интересуются де-
сятки человек, а забрать 
в такой-то квартире 
в течение часа. Почему 
такая странная цена? 
Здесь мошенники пы-
таются немного обезо-
пасить себя - уголовное 
дело может быть воз-
буждено при хищении 
денег от 2500 рублей 
и выше.

«КОШКУ 
ЖАЛКО»

Еще одна популяр-
ная схема мошенни-
чества в чатах - сбор 
денег. Какая-нибудь 
сердобольная женщи-
на выкладывает фото 
изуродованного ко-

тенка и рассказывает 
слезливую историю. 
«Подобрала на улице, 
наверное, живодеры 
постарались. Отвезла 
его ветеринару. Нуж-
ны несколько срочных 
операций». После этого 
объявляется сбор денег, 
публикуется номер кар-
ты. Разумеется, народ 
начинает охать, ахать, 
рыдать и жертвовать 
на спасение несчастного 
котенка. Кто по 100 ру-
блей, кто по 1000.

Впрочем, предлог 
для сбора денег может 
быть очень разным: 
больной ребенок, оди-
нокая бабушка-соседка 
умерла.

- Даже если в итоге
становится ясно, что 
это мошенничество, 
потерявшие на подоб-
ных разводках деньги 
люди чаще всего не об-
ращаются в полицию - 
мол, суммы не очень 
значительные, - заявил 
наш источник. - Плюс 

понимают, что поймать 
людей из украинских 
«кол-центров» практи-
чески невозможно. Так 
что 80% таких престу-
плений даже не фикси-
руются.

«ЗУБ
ДАЮ!»

Иногда в чатах дома 
или ЖК промышляют 
строители и прочие ша-
башники. Один «сосед» 
якобы просит у сооб-
щества подсказать про-
веренную —бригаду, 
электрика, сантехни-
ка и так далее. Другой 
вскоре отвечает, ски-
дывая телефон специ-
алиста и нахваливая 
его на все лады. —Та-
кой вот ненавязчивый 
маркетинг.

Это, конечно, очень 
относительно можно 
назвать мошенниче-
ством - денег напе-
ред никто не просит. 
Но ведь рекоменда-
ция оказывается чи-
стой —липой. Значит, 
нарваться можно и на 
не слишком хорошего 
мастера, которому все 
равно придется запла-
тить.
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 Александр РОГОЗА,

 спецкор «КП»  

понимают, что поймать 
людей из украинских 
«кол-центров» практи-

В нашем чате поселился
подозрительный сосед

Дурилка «КП» 09.02.2024 15

Ни в коем случае не вносить предоплату 
за любые товары, пока лично, а не по телефону 
или интернету, не удостоверитесь в их наличии.
Если речь идет о пожертвованиях, попросите прислать 
документы, подтверждающие заболевания, 
или обстоятельства, на которые ссылаются 
в объявлениях. Можно проверить фото через интернет - 
мошенники часто берут первые попавшиеся снимки из сети.
«Бывает, что мошенники присылают даже не номер карты, 
а ссылку на оплату, - говорит бизнес-психолог, 
предприниматель Юлия Комарова. - Ни в коем случае 
не стоит переходить по этим ссылкам. Зачастую после 
открытия ссылки вредоносная программа проникает
в гаджет и ворует вашу личную информацию».
Также специалисты советуют не откровенничать 
в личных сообщениях с обитателями чатов.
«Чем больше о вас знают мошенники, 
тем легче им вас вывести на откровенный 
разговор и тем легче им забрать ваши деньги, - 
говорит Комарова. - Поэтому не рассказывайте,
 случайным знакомым из сети, где и кем вы 
работаете, какая у вас жизненная ситуация и так далее».
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КАК НЕ СТАТЬ 

ЖЕРТВОЙ АФЕРИСТОВ

СОВЕТЫ

СПЕЦИА ЛИСТО
В

 «Предложение по выгодной 
аренде парковки в ЖК - 
довольно распространенная 
разводка, - говорит адвокат 
Елена Зарецкая. 
- Не спешите вносить 
задаток. Попросите 
владельца предоставить 
документы, подтверждающие 
право собственности 
на машино-места».

Даже если сумма, на которую вас обманули, 
незначительна, напишите
заявление в полицию.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Штат Орегон, город 
Портленд  - 60 тысяч 
русских. Местные жите-
ли уже знают, что рассол 
от огурцов нельзя выли-
вать, но еще не знают по-
чему.

�  �  �
Ухрюпинский гума-

нитарно-строительный 
университет в списке 
лучших вузов мира занял 
150 рублей.

�  �  �
Звонок по телефону:
- Привет. Что делаешь?
- Болею.
- За кого?
- За ларингит, блин!
- Итальянцы, что ли?..

�  �  �
Вернулся из отпу-

ска. Помню не все, но 
помню, что жена зва-
ла сына из воды и ме-
ня из бара одной фра-
зой: «Выходи, ты уже 
СИНИЙ!»

�  �  �
Директор московской 

школы говорит дворнику-
гастарбайтеру:

- И весь снег во дворе 
тщательно перекопайте!

- А что искать-то?
- Одна ученица потеряла 

сережку, которая дороже 
всей нашей школы.

�  �  �
Молодой человек все 

спрашивает и спра-
шивает, какая у меня 
любимая шоколадка. 
А мне стыдно признать-
ся в том, что какую ни 
дай - любую сожру.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Кто ищет донора для 
трапезы? 8. Дополнение 
к деловому костюму. 9. 
«Пустой головой легче 
биться об ...». 10. Болель-
щики футбольного клуба 
«Локомотив» присуждают 
премию «Человек и ...». 
12. Какая неожиданность! 
15. Финансовый рентген. 
17. ... поисков во время 
спасательной операции. 
18. Спортивный фетиш. 
22. Угольные кладовые 
России. 23. Птица с имен-
ным созвездием. 24. По-
хмельный ... 25. Кого со-
чинитель «Слова о полку 
Игореве» метафорично 
называет «даждьбожьи 
внуки»? 26. Чей портрет, 
выложенный колбасой на 
куске пиццы, продают с 
аукциона в мультфиль-
ме «Ральф против ин-

тернета»? 27. Поворот 
с креном. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Фонтан веселья. 2. В ка-
ком научном качестве 
прославился русский пу-
блицист Николай Костома-
ров? 3. Выхлоп клаксона. 
5. Какому колпаку «всё 
до лампочки»? 6. «На ... 
благозвучных услаждений 
я вырастил породу сорня-
ков». 7. Человек выходит 
из человека. 11. Жертва 
отмычки. 13. Как окрести-
ли улицу Рио-де-Жанейро, 
на которой проходит ле-
гендарный карнавал? 14. 
Кто более пятнадцати лет 
работал над «Сагой о Фор-
сайтах»? 16. «Казармен-
ная мебель». 19. Житель 
страны в Вест-Индии. 20. 
Охотовед из заповедника. 
21. «Семейная фамилия» 
кардинала Ришелье.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Вам-
пир. 8. Галстук. 9. Заклад. 10. Паровоз. 12. Казус. 15. 
Аудит. 17. Район. 18. Кубок. 22. Кузбасс. 23. Голубь. 
24. Синдром. 25. Русичи. 26. Бейонсе. 27. Вираж. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Балагур. 2. Историк. 3. Гудок. 5. Абажур. 
6. Поле. 7. Роды. 11. Замок. 13. Самбодром. 14. Голсу-
орси. 16. Тумбочка. 19. Кубинец. 20. Егерь. 21. Плесси.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
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(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
А. ИВАНОВ.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Екатерина такая роскошная 
красавица, не оторвать 

взгляд. А вот ее образ застыл 
между двумя полюсами: 
то ли он деловой, и тогда 

нужен жакет, 
не нужны чокер и крапинки, 

то ли он расслабленный, 
и тогда долой каблуки.

Екатерина 
СИМОНОВА, 

Пермь:
- Я профессионально 

занимаюсь 
моделингом, 

люблю все, 
что с этим связано, 

мечтаю открыть 
свою модельную 

школу на юге 
России, в Сочи 

или Краснодаре.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Прогноз погоды на завтра, 10 февраляПрогноз погоды на завтра, 10 февраля

Барнаул 0, +3 -6, -2
Бийск +3, +7 -3, 0
Алейск 0, +4 -6, -2
Рубцовск +1, +2 -6, -1

Днем Ночью Давление 737 (мм рт. ст.)
(норма февраля - 750)

Относительная влажность 
воздуха - 75% (норма - 70)

Ветер юго-западный, 12,8 м/с

Восход - 8.54
Закат - 18.23

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег


